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Упрямые контрафакты
Весь параллельный импорт предложили маркировать

Евгения Перцева, Павел Вихров

Товары, ввезённые по параллель-
ному импорту, необходимо мар-

кировать аналогично тому, как это 
уже происходит с меховыми издели-
ями, парфюмерией, обувью и другой 
продукцией. Такое предложение биз-
неса содержится в проекте доклада 
ФАС о развитии конкуренции по ито-
гам 2023 года, с которым ознакоми-
лись «Известия». В Роспотребнадзо-
ре уже поддержали эту идею, отметив 
её эффективность против контрафакта. 
Впрочем, не все эксперты разделяют 
это мнение, указывая, что фальсифи-
кат до сих пор попадает к покупателям, 
несмотря на маркировку.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) подготовила ежегодный 
доклад «О состоянии конкуренции 
в РФ за 2023 год», проект уже разослан 
в министерства. В нём служба отмеча-
ет важность параллельного импорта 
с точки зрения обеспечения внутрен-
него рынка товарами иностранного 
производства, которые ещё не изго-
тавливают в России.

Сейчас параллельный импорт каса-
ется 40 категорий товаров, максималь-
но широко его используют в категори-
ях одежды и обуви. Согласно оценкам 
бизнеса, такой подход позволил сни-
зить среднюю цену продукции в раз-
личных товарных группах от 7 до 50%.

«Первая и наиболее острая пробле-
ма параллельного импорта, с которой 
сталкиваются многие отечественные 
компании, продающие иностранные 
товары, маркетплейсы и покупате-
ли, — это увеличение объёмов ввоза 
под видом оригинальной продукции 
контрафактных товаров», — говорит-
ся в заключительной части 
доклада. 
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Пакетный комплекс
Приведёт ли помощь Украине к расколу 
американских элит

Екатерина Хамова, Валентин Логинов

П ринятие палатой представителей 
США пакета военной и финансовой 

помощи Украине вызвало разлад в ря-
дах республиканцев, а часть конгресс-
менов желает добиваться отставки спи-
кера нижней палаты Конгресса Майка 
Джонсона. Такому развитию событий 
способствует и Дональд Трамп, считает 
ряд экспертов. Однако говорить о гряду-
щем расколе внутри Республиканской 
партии пока рано. Станет ли одобрение 
$60 млрд для Киева проблемой для вну-
триполитической ситуации в Соединён-
ных Штатах накануне президентских вы-
боров — в материале «Известий».

Американский сенат уже 23–
24 апреля может рассмотреть зако-
нопроект о предоставлении Украи-
не военной помощи, который палата 
представителей одобрила 20 апреля. 
Об этом говорит в том числе глава ко-
митета по разведке Марк Уоррен. По-
сле этого законопроект должен будет 
подписать президент США Джо Бай-
ден, и он вступит в силу.

Киев сможет рассчитывать на зна-
чительную поддержку — на общую сум-
му $60,75 млрд. Из них $23,2 млрд оста-
нется в экономике США на пополнение 
собственных запасов вооружения и бо-
еприпасов, ещё $14 млрд пойдёт на за-
купку систем вооружения у американ-
ских подрядчиков для передачи их ВСУ, 

$11 млрд — на «текущие военные опе-
рации США в регионе».

Также законопроект предусматри-
вает предоставление Украине экономи-
ческой помощи на $9 млрд, однако эти 
средства будут выделены Киеву в виде 
кредита. Возврат этих денег будет осу-
ществляться «согласно условиям, кото-
рые установит президент», а сам глава 
Белого дома сможет списать до поло-
вины украинского долга «в любое вре-
мя после 15 ноября 2024 года».

22 апреля стало известно, что Джо 
Байден пообещал Владимиру Зелен-
скому: Вашингтон в скором будущем 
одобрит ещё один пакет помощи для 
Украины.

Примечательно, что незадолго 
до одобрения пакета помощи палатой 
представителей кандидат в президен-
ты США от республиканцев Дональд 
Трамп выступил против «подарков» 
Украине. Он заявил, что Республикан-
ская партия готова рассмотреть воз-
обновление помощи Киеву, но предо-
ставить её в виде кредитных средств.

Очевидно, согласование документа 
как раз и стало возможным благодаря 
уступкам со стороны демократов, ко-
торые согласились часть денег предо-
ставить в виде займа.

В этом контексте интересны резкие 
перемены в риторике спикера палаты 
представителей республиканца Майка 
Джонсона. До прошлой недели он чёт-
ко связывал принятие пакета помощи 
Украине с решениями по другой про-
блеме — усилению мер по борьбе с не-
легальной миграцией на юге 
США. 

Сторный момент
Хакеры атаковали более 19 млн пользователей Android из РФ

Иван Черноусов

К иберпреступники атаковали свы-
ше 19 млн российских пользовате-

лей смартфонов Android, рассказали 
«Известиям» специалисты по ин-
формационной безопасности. Это 
в 5,2 раза больше по сравнению с пер-
вым кварталом прошлого года. Экс-
перты считают: это связано с тем, что 
люди стали скачивать приложения 
из сторонних источников, а не из офи-
циального магазина Google Play, где 

для жителей РФ доступны не все про-
граммы.

Злоумышленники резко увеличили 
количество атак на российских пользо-
вателей Android-смартфонов. Об этом 
«Известиям» рассказали в «Лаборато-
рии Касперского».

— За первый квартал 2024-го количе-
ство атак на пользователей мобильных 
устройств выросло в 5,2 раза по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Всего за первые три месяца 
хакеры атаковали более 19 млн чело-

век, — отметил эксперт по кибербезо-
пасности в компании Дмитрий Калинин.

Наиболее распространённые кибе-
ругрозы — вирусы Dwphon и Mamont. 
Первый собирает информацию о за-
ражённом устройстве и личные дан-
ные его владельца, а также сведе-
ния об установленных приложениях. 
Он может без ведома пользователя за-
гружать на смартфон различные про-
граммы, в том числе рекламное и вре-
доносное ПО, подчеркнул 
специалист. 
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Цены на кадры
Предлагаемые зарплаты в РФ выросли на 13% с начала года

Мария Колобова,  
Милана Гаджиева

З а первые три месяца этого года пред-
лагаемые зарплаты в РФ выросли 

на 12,7%. Такие данные приводит в от-
чёте ЦБ (его проанализировали «Изве-
стия»). Там поясняется: основная при-
чина этого тренда — дефицит кадров. 
В среднем в январе–марте работодате-
ли указывали вознаграждение 64,2 тыс. 
рублей, уточнили в hh.ru. Больше все-
го суммы выросли в сфере транспорта, 
строительстве и на производстве, рас-
сказали в рекрутинговых агентствах. 
Тенденция влияет на общую инфляцию. 
Как долго сохранятся рынок соискателя 
и рост зарплат — в материале «Известий».

Соискателям начали предлагать бо-
лее высокие зарплаты — в размещённых 
в марте вакансиях работодатели ука-

зывали вознаграждение на 12,7% выше, 
чем в январе. Такие данные приводит 
ЦБ в отчёте о региональной экономике.

В марте медиана предлагаемой за-
работной платы достигла примерно 
64 тыс. рублей, следует из графика в от-
чёте Банка России. Это значит, что в по-
ловине вакансий предлагается доход 
меньше указанного, а в другой полови-
не — больше. Для сравнения: в первом 
квартале 2023 года значение практиче-
ски не менялось: оно выросло пример-
но на 4%.

По итогам 2023-го реальная зарпла-
та выросла на 7,8% (в годовом выра-
жении). И в начале 2024-го тенденция 
продолжилась, отмечается в докумен-
те ЦБ. Там уточняется: основная при-
чина такой динамики — дефицит ка-
дров. Причём в этом году 
он усилился. Па
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«Заливаем новые ключи, чтобы 
противник не смог взломать связь»
Как готовят к вылету дроны в зоне специальной военной операции

Дмитрий Астрахань

Современные боевые действия уже 
невозможно представить без беспи-

лотной авиации всех классов — от малых 
FPV-дронов до больших разведчиков са-
молётного типа. Массовое применение 
подобной техники требует не только на-
личия расчётов, но и соответствующих 
возможностей управления, материаль-
ного обеспечения и подготовки личного 
состава. Корреспондент «Известий» по-
бывал в подразделении БПЛА Централь-
ного военного округа (ЦВО) в зоне СВО, 
увидел, как готовят к вылету разведыва-
тельную машину, работу пункта управ-
ления, а также мастерскую и центр под-
готовки операторов БПЛА.

— Прямо сейчас готовим борт к ноч-
ному полёту, проверяем сервоприво-
ды, парашют, заливаем новые ключи 
шифрования, чтобы противник не смог 
взломать связь и увидеть точку нашего 
пункта управления. Также при необхо-
димости делаем мелкий ремонт, — рас-
сказывает оператор комплекса «Супер-
кам» с позывным Юрист.

По его словам, летательный аппа-
рат хорошо защищён от воздействия 
средств радиоэлектронной борьбы 
противника. А с войсковой ПВО врага 
за время действий он даже не сталки-
вался: беспилотники такого класса — 
очень трудная цель для средств огне-
вого поражения.

Юрист готовит большой БПЛА са-
молётного типа к ночному полёту, пока 
в воздухе дежурит аналогичная маши-
на другого расчёта. Меняя аппараты, 
ведущие наблюдение, можно обеспе-
чить почти круглосуточную работу — 
соответственно, и трансляцию карти-
ны линии боевого соприкосновения 
в штабы.

На пункте управления несколько 
компьютеров и большой экран, на ко-
тором дежурная смена в режиме он-

лайн наблюдает то, что видят операто-
ры различных БПЛА сразу нескольких 
взаимодействующих подразделений.

— Здесь постоянно дежурная сме-
на, которая круглосуточно наблюда-
ет за работой, поддерживает связь 
со всеми группами в работе, а также со-
бирает и анализирует информацию, — 
рассказывает нам командир подраз-
деления БПЛА ЦВО Сокол.

На большом экране в высоком ка-
честве транслируется то, что видят 
вдоль линии фронта все аппараты, на-
ходящиеся в воздухе, — от небольших 
квадрокоптеров и до дежурящих часа-
ми «птиц». Аналогичные возможности 
у штабов, ведущих управление боем, 
артиллерийских и разведывательных 
подразделений. Они одновременно по-
лучают трансляцию и могут оператив-
но принимать решения.

Также на месте организованы по-
стоянный ремонт, восстановление 
и модернизация беспилотников. В ма-
стерских в работе большое количество 
повреждённых коптеров, включая 
и трофейные аппараты. Их восстано-
вят и снова будут применять. Мастер-
ские разделены на технологические 
участки, как это принято на производ-
стве. Военнослужащий с позывным 
Механик показывает на компьютере 
модели различных деталей, которые 
он готовит для печати на 3D-принтере.

На полке над рабочим столом об-
разцы различных систем сброса, кото-
рые проходят тестирование, и боепри-
пасов. Рядом другой боец занимается 
проверкой электроники у повреждён-
ных коммерческих дронов. В соседнем 
помещении скоростные 3D-принтеры 
массово печатают отработанные се-
рийные детали и новые модели для ис-
пытаний. Ещё в одной комнате собира-
ют серийные изделия.

— У меня два образования, я инже-
нер-механик и горный инженер, также 

работал на производстве и занимался 
разработкой, — рассказывает Механик.

Он мобилизованный и уже проявил 
себя в ходе боевых действий. Поэтому 
сегодня в технической работе исполь-
зует и собственный боевой опыт, и ин-
женерные знания.

Массовость применения всех ви-
дов БПЛА — и в первую очередь FPV-
камикадзе  — требует постоянно 
увеличивать численность хорошо под-
готовленного личного состава. Для 
этого в группировке ЦВО организо-
ван учебный центр, в который мы так-
же отправляемся. В классе по обучению 
пилотов FPV идут тренировки на вир-
туальных тренажёрах. В этом виде тех-
ники важны навыки, поскольку пило-
тирование осуществляется вручную, 
почти без помощи автоматики.

В другом кабинете проходят за-
нятия по применению квадрокопте-
ров-разведчиков. Большое внимание 
уделяется безопасности при исполь-
зовании коммерческих моделей и про-
граммного обеспечения.

— В этом классе широкий выбор тех-
ники, который позволяет изучить всё, 
что необходимо для разведки, кор-
ректировки, а также ударных взво-
дов БПЛА и совместной работы с FPV-
расчётами, — объясняет инструктор 
центра ЦВО по подготовке операторов 
БПЛА с позывным Падре.

Обучение проходят и те, кто только 
осваивает специальности, связанные 
с БПЛА, и уже опытные военнослужа-
щие в ходе переподготовки. Перед обу-
чением личный состав проходит отбор: 
для качественной работы с беспилотни-
ками необходимы и знания естествен-
ных наук, и тактическая грамотность.

Но даже самые реалистичные про-
граммы не могут заменить опыт ре-
альных полётов. Поэтому в центре есть 
подготовленная трасса для дронов с раз-
личными препятствиями, которые прео-
долевают пилоты FPV. Также с помощью 
учебных боеприпасов отрабатывается 
сброс с воздуха. Операторы БПЛА привы-
кают к работе в условиях ветра и меняю-
щейся погоды и получают опыт реальных 
полётов кроме сотен часов на симулято-
рах и теоретических занятий.

Постепенно наши войска получают 
качественное преимущество над про-
тивником в сфере современных воо-
ружений. И сегодня важно обеспечить 
и количественное превосходство, для 
чего необходимы не только производ-
ство и закупка самой техники, но и по-
добное налаживание массового обуче-
ния, ремонта и обслуживания, а также 
постоянные модернизации имеющих-
ся устройств.

Новости  

Пакетный комплексТанк и сделали
В руках российских бойцов оказался Leopard 2A6

Владимир Матвеев, Андрей Фёдоров

Российские военнослужащие смогли 
захватить и эвакуировать в тыл танк 

Leopard 2A6. Это произошло в районе 
Бердычей на авдеевском направлении. 
Украинский экипаж подорвался на мине 
и покинул машину. Насколько важен этот 
трофей и какова окажется судьба под-
битого танка — в материале «Известий».

— Силами и средствами техниче-
ской разведки были выполнены поиск 
и обнаружение данного объекта, — рас-
сказал командир бронетанкового ре-
монтного взвода с позывным Перо. — 
Проведена инженерная подготовка для 
эвакуации — во избежание каких-то де-
тонаций, заминирования.

После того как машина подорвалась 
на противотанковой мине, её атаковал 
наш FPV-дрон. Он залетел прямо в люк.

По словам военнослужащих ре-
монтного взвода, главная проблема 

Leopard в том, что он весит более 
60 т и для чернозёма Донбасса не при-
способлен.

— При малейшем изменении погоды, 
из-за того, что гусеницы имеют опреде-
лённую конструкцию, вероятны спол-
зания танка при угловых преодолениях 
препятствий, — пояснил Перо.

В машине оказался полный боеком-

плект. На одном из снарядов есть над-
пись на украинском — «За Мариуполь».

Первые кадры, подтверждающие 
захват танка российскими военными, 
были опубликованы 21 апреля. На них 
видно, что машина эвакуируется из рай-
она боевых действий. Она не выглядит 
повреждённой, хотя траков на ней нет.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве и ОПК, танк 
направят на изучение в один из воен-
ных НИИ, после чего он займёт своё ме-
сто в экспозиции музея парка «Патриот». 
Сейчас там организована выставка, по-
свящённая СВО.

ВСУ применяют различные моди-
фикации танков Leopard 1 и 2. В нача-
ле марта 2023 года европейские союз-
ники отправили на Украину первую 
партию Leopard 2. Киев получил более 
40 машин. 18 из них передала Германия, 
14 — Польша, восемь — Норвегия и три — 
Португалия.

Уже в июне стали появляться сооб-
щения об уничтожении Leopard на оре-
ховском и запорожском направлениях. 
В ходе украинского контрнаступления 
летом более 20 танков было подбито, 
семь из них потеряно только в Работино.

Одна из последних модификаций 
основного танка — Leopard 2A6. Имеет 
массу 62 т. Мощность двигателя 1500 л.с. 
Машина получила дополнительное бро-

нирование в лобовой и боковых проек-
циях, стабилизатор вооружения, тепло-
визор. Танк вооружён 120-мм орудием 
и двумя 7,62-мм пулемётами. Макси-
мальная скорость — 72 км/ч, запас хода 
по шоссе — 500 км. 

Модель 2A6 впервые уничтожена 
в октябре 2023 года на авдеевском на-
правлении бойцами 114-й отдельной 
гвардейской мотострелковой бригады 
ВС РФ. Танк принадлежал 47-й механи-
зированной бригаде ВСУ «Магура».

В сентябре прошлого года Герма-
ния и Дания передали Украине партию 
из 25 танков Leopard 1A5. Первая такая 
машина была подбита на купянском 
направлении уже через несколько не-
дель военнослужащими 1-й гвардей-
ской танковой армии Западного воен-
ного округа.

Всего украинские военные получи-
ли около 230 танков Leopard. Большая 
их часть понесла серьёзный урон в боях, 
при этом более четверти уничтожено 
полностью. Поражение танков проис-
ходило с помощью различного воору-
жения: мин, переносных противотан-
ковых комплексов «Корнет» и «Фагот», 
гаубиц Д-30, «Ланцетов», FPV-дронов 
и даже из РСЗО «Град».

30 марта командир взвода БПЛА под-
разделения Южной группировки войск 
с позывным Батайск рассказал: россий-

ский FPV-дрон уничтожил танк Leopard 
на донецком направлении. По его сло-
вам, машину обнаружили во время об-
лёта позиций.

— Экстренно по команде был поднят 
расчёт FPV, отработали. И так уничто-
жили, — рассказал Батайск.

По словам командира, его подразде-
ление уже уничтожило не менее двух 
немецких танков: западная техника ни-
чем не отличается от любой другой.

15 апреля артиллерист Сергей Лаза-
ренко рассказал, что поразил Leopard 
2 первым же выстрелом самоходной га-
убицы «Мста-СМ2».

— Разведывательный БПЛА «Орлан» 
увидел, как танк выехал на позицию. 
Мы быстро среагировали и отработа-
ли. Выехали на позицию, встали, на-
велись, точным попаданием поразили 
цель с первого же снаряда, сразу поло-
жили. Горят как спички, — сказал он.

Лазаренко добавил, что он не смог 
поверить, что подбил именно Leopard, 
до тех пор, пока ему не показали видео.

Каких-то значимых успехов на фрон-
те в применении танков Leopard за про-
шедший год замечено не было. 22 апре-
ля газета El País со ссылкой на источник, 
работающий на украинские спецслуж-
бы, сообщила, что пользы от этих ма-
шин нет никакой, учитывая российское 
господство в воздухе.

Алёна Нефёдова

Россия — ведущий игрок в сфере реги-
ональной безопасности на Кавказе. 

Об этом 22 апреля на переговорах с Вла-
димиром Путиным заявил президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. В Баку 
удовлетворены тем, как с участием Мо-
сквы решаются вопросы в этой сфере. 
А Владимир Путин отметил, что отноше-
ния между двумя странами находятся 
на высоком уровне. В частности, годовой 
товарооборот достиг $4 млрд, а россий-
ские инвестиции в экономику Азербайд-
жана — $6 млрд. Президенты затронули 
и проекты, способствующие развитию 
не только региональной, но и мировой 
торговли, — обсудили создание транс-
портного коридора «Север — Юг» и функ-
ционирование Байкало-Амурской маги-
страли, 50-летие начала строительства 
которой отмечается на днях.

�� ВОПРОСЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ НА КАВКАЗЕ

Владимир Путин 22 апреля провёл пе-
реговоры с Ильхамом Алиевым — пре-
зидент Азербайджана прибыл в Мо-
скву с рабочим визитом. Последний раз 
он был в российской столице почти год 
назад — в мае 2023-го на трёхсторонних 
переговорах по урегулированию кара-
бахского конфликта. Нынешняя встре-
ча прошла на фоне вывода российских 
миротворцев из Нагорного Карабаха 
после более чем трёхлетней миссии.

Миротворческий контингент РФ 
с 2020 года размещался на бывшей ли-
нии соприкосновения и вдоль Лачинско-
го коридора. Он появился там после того, 
как при посреднической роли РФ уда-
лось добиться прекращения огня в ходе 
армяно-азербайджанского конфликта.

Предполагалось, что миссия прод-
лится до осени 2025-го, однако ещё 
полгода назад Владимир Путин отме-
тил, что «ситуация изменилась карди-
нальным образом». В сентябре 2023 года 
Азербайджан начал военную операцию 
против Нагорного Карабаха, которая за-
вершилась спустя сутки фактической 
капитуляцией непризнанной республи-
ки. В октябре премьер-министр Армении 
Никол Пашинян на встрече в испанской 
Гранаде подписал декларацию, призна-
ющую Нагорный Карабах территорией 
Азербайджана. С 1 января 2024 года НКР 
прекратила своё существование.

На фоне непростой ситуации в ре-
гионе неудивительно, что именно во-
просы безопасности оказались в центре 
внимания на прошедших переговорах. 
Хотя в открытой части беседы, кото-
рая продлилась всего несколько минут, 
вывод российских войск и отношения 
с Арменией не обсуждались.

— Вопросы региональной безопас-
ности постоянно в повестке дня наших 
встреч. И мы также рады тому, как они 
решаются. Россия является основопо-
лагающей страной в плане региональ-
ной безопасности на Кавказе и в более 

широкой географии. И от действий, вза-
имодействия между нашими странами 
зависит очень многое, — сказал Ильхам 
Алиев на встрече в Кремле.

В Баку в целом удовлетворены тем, 
как с участием России решаются вопро-
сы безопасности в регионе.

— Мы нацелены на укрепление мер 
доверия, сотрудничества, взаимопони-
мания и урегулирования всех вопросов 
в духе взаимодействия и взаимных ин-
тересов, — заметил азербайджанский 
президент.

Сейчас между Баку и Ереваном по-
прежнему не подписан мирный договор. 
При этом в последнее время активную 
роль в переговорном процессе играет 
Евросоюз. К примеру, Никол Пашинян 
обсудил со специальным представите-
лем ЕС по Южному Кавказу Тойво Клаа-
ром вопрос делимитации границ меж-
ду Арменией и Азербайджаном, а также 
заключение мирного соглашения.

Ранее Никол Пашинян сказал, что 
архитектура и принципы мирного до-

говора между Арменией и Азербайджа-
ном согласованы, Ереван имеет полити-
ческую волю подписать этот документ. 
В Брюсселе неоднократно отмечали, 
что поддерживают разрешение терри-
ториальных споров между двумя стра-
нами на основе Алма-Атинской декла-
рации от 1991 года.

22 апреля премьер-министр Арме-
нии заявил, что Ереван и Баку начали 
практический процесс по делимитации 
границы, который важен для снижения 
рисков безопасности. Между Арменией 
и Азербайджаном нужно на земле вос-
становить те границы, которые были 
на момент распада СССР, уточнил он.

�� РАЗВИТИЕ ОТНОШЕНИЙ 
РОССИИ И АЗЕРБАЙДЖАНА

На переговорах лидеры России и Азер-
байджана обсудили и сугубо двусто-
роннюю повестку. Отношения Москвы 
и Баку сегодня находятся на высоком 
уровне и продолжают развиваться, за-Дм
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A На прошлой неделе Джон-
сон неожиданно заявил: 

«Мы знаем, что за нами наблюдает весь 
мир, ожидая нашей реакции [на кон-
фликт на Украине]... и мы это сделаем 
[вынесем пакет помощи на голосова-
ние в палату представителей]».

Изменение взглядов он объяснил 
тем, что «предпочёл бы направить пули 
на Украину, чем если они полетят в аме-
риканских мальчиков», очевидно, пере-
няв нарратив о том, что ВСУ якобы защи-
щают страны НАТО. Он добавил: «Этой 
осенью мой сын поступит в военно-мор-
скую академию», правда, не пояснив, как 
это связано с решением продолжить фи-
нансирование конфликта на Украине.

На протяжении полугода именно по-
зиция республиканцев препятствовала 
согласованию пакета помощи Украи-
не. Видимо, разногласия внутри партии 
не удалось утрясти и в момент голосо-
вания: если все 210 демократов едино-
гласно проголосовали за, то среди ре-
спубликанцев голоса распределились 
даже не поровну: 112 против и 101 за.

О том, что в лагере республиканцев 
не всё гладко, говорит как минимум по-
пытка шельмования члена палаты пред-
ставителей Марджори Тейлор Грин, 
которая последовательно критикует аме-
риканский внешнеполитический курс. 
В основе критики Тейлор Грин обвинения 
её в пророссийской ориентации. Ранее 
она обещала, что приложит усилия, что-
бы отстранить Джонсона от должности, 
если он примет решение оказать помощь 
Украине. Тем не менее никаких действий 
она не предприняла, ограничившись на-
деждой, что её коллеги, проголосовавшие 
за законопроект, столкнутся с негатив-
ной реакцией своих избирателей.

— Каждый американец в этой стра-
не должен быть в ярости. Кто будет го-
лосовать за этих людей? Они не служат 
нашей стране, — сказала Тейлор Грин.

Конгрессмен-республиканец Томас 
Мэсси также выразил надежду, что 
Джонсон после своих действий «объ-
явит об отставке».

— Я обеспокоен тем, что спикер за-
ключил сделку с демократами о финан-
сировании иностранных войн, а не о за-
щите нашей границы, — заявил он.

Но, вероятнее всего, причиной рез-
кого изменения риторики со стороны 

спикера палаты представителей стало 
изменение подхода Трампа, который 
в апреле вдруг заявил: защита Укра-
ины важна для США. При этом Трамп 
в недавнем прошлом говорил, что смо-
жет остановить конфликт в течение су-
ток, если встанет во главе США. Ответа 
на вопрос, как эти заявления коррели-
руют с продолжением финансирования 
конфликта, политик не даёт.

Такие разногласия внутри Республи-
канской партии накануне выборов пре-
зидента явно не на руку Трампу, однако 
последствия такой резкой смены настро-
ений внутри Конгресса в настоящий мо-
мент предсказать достаточно сложно, 
сказал «Известиям» профессор Универ-
ситета Уэйна в Детройте Саид Хан.

— Неясно, вызовет ли разрешение 
Конгресса в отношении Украины рас-
кол в республиканской фракции. Не-
которые республиканцы, например 
Марджори Тейлор Грин или Пол Госар, 
выступили за отставку спикера Май-
ка Джонсона, которого они обвиняют 
в предательстве за то, что он позволил 
провести голосование, — отметил экс-
перт, при этом предположив, что их дей-
ствия также могли быть срежиссирова-
ны Дональдом Трампом для достижения 
каких-то конъюнктурных целей.

При этом весь сюжет с задержкой 
и последующим выделением Украине 
средств может и использоваться респу-
бликанцами в тех же электоральных це-
лях, предполагает ведущий научный со-
трудник Центра исследований проблем 
безопасности РАН Константин Блохин.

— Раскол идёт не по вопросу поддерж-
ки или неподдержки Украины. И ре-
спубликанцы, и демократы выступают 
за поддержку Украины. Вопрос в том, 
что республиканцы стремятся выста-
вить Байдена как неэффективного ме-
неджера, который растрачивает бюд-
жет попусту, — указывает эксперт.

Украина, по его словам, стала уни-
кальным историческим шансом для Ва-
шингтона оказать давление на Россию. 
США уже потратили колоссальное ко-
личество сил, денег и времени на под-
держку Киева, и от этого стратегиче-
ского актива они вряд ли откажутся. 
Реальный отказ от поддержки Украи-
ны возможен лишь в условиях полного 
разгрома ВСУ, считает Блохин.

Гарантные     манеры
Алиев оценил роль Москвы  
в поддержании мира на Кавказе

Танк будет направлен на изучение в один из военных НИИ, после чего займёт своё 
место в экспозиции музея парка «Патриот»
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Горы не беда
В каких условиях строился БАМ — одна из главных транспортных артерий России

Арсений Замостьянов

50  лет назад, 23 апреля 1974 года, 
Байкало-Амурскую магистраль 

провозгласили всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой. Этот день 
по праву считается точкой отсчёта 
в истории БАМа. Почему для нашей 
страны так важна была эта железно-
дорожная трасса и почему её значение 
не стало скромнее и сегодня, разбира-
лись «Известия».

Это было по большому счёту тре-
тье строительство БАМа. Сначала ма-
гистраль — по несколько другому марш-
руту — начали возводить в 1930-е годы. 
Именно тогда впервые на разведке трас-
сы в трудных погодных условиях стали 
использовать авиацию. Важную роль 
в строительстве играли и заключённые. 
Но выполнить план тогда не удалось: 
помешала война. И даже построенную 
дорогу пришлось в 1942-м разбирать. 
Её рельсы и шпалы пошли на строи-
тельство Волжской рокады — железной 
дороги, которая снабжала фронт и по-
могла Красной армии сломить сопро-
тивление врага в Сталинградской битве.

После войны строительство про-
должили — правда, с меньшим раз-
махом. Уже в 1945  году построи-
ли экономически ключевую линию 
Комсомольск-на-Амуре — Советская 
Гавань. Фрагменты БАМа помогали на-
лаживать экономические да и военные 
связи с молодой Китайской Народной 
Республикой.

В послевоенные  годы в районе 
БАМа не прекращались изыскатель-
ские и строительные работы. Геоло-
ги каждый год находили в этом не-
хоженом районе новые богатства. 
К 1972 году начали укладывать путь 
на участке БАМ — Тында. Но в 1974-м 
объект получил сильнейший импульс, 
стал одной из главных великих строек 
страны — и наступила совсем другая 
история БАМа.

А возрождение великого проекта на-
чалось с выступления Леонида Бреж-
нева в марте 1974 года в Алма-Ате на со-
брании, посвящённом 20-летию начала 
освоения целинных земель. Брежнев 
заговорил о новых задачах страны — 
и в первую очередь о возведении БАМа: 
«Эта стройка станет всенародной. В ней 
примут участие все республики и в пер-
вую очередь наша молодёжь».

Стране нужен был второй выход к Ти-
хому океану помимо Транссибирской 
магистрали, которая проходила слиш-
ком близко к Китаю, отношения с кото-
рым в то время складывались сложно. 
К тому же освоение района «от Байка-
ла до Амура» сулило стране многомил-
лионные доходы — на разработке десят-
ков различных ценных месторождений. 
Правда, до рентабельности должно было 
пройти много лет, а прежде всего сле-
довало построить дорогу, равной кото-
рой по сложности рельефа и сейсмиче-
ской обстановки в мире не было и нет. 
Построить по большей части на тер-
ритории, где не ступала нога человека, 
в зоне вечной мерзлоты, преодолевая 
семь крупных горных хребтов. Доста-
вить туда людей, инструменты, продо-
вольствие, одежду, строительные мате-
риалы было непросто.

Очень скоро, 24 апреля 1974 года, 
в Кремле открылся XVII съезд ВЛКСМ, 
на котором о БАМе говорили много 
и предметно. Сформировали штаб, ко-
торый взял на себя шефство по строи-
тельству БАМа.

Уже 27 апреля 1974-го на БАМ отпра-
вился первый всесоюзный отряд пря-
мо из Кремля, со съездовских партера 
и амфитеатра, — на Ярославский вокзал, 
с песнями, транспарантами и в новень-
ких штурмовках.

Через несколько суток поезд привёз 
600 добровольцев в Тайшет. Сколько 
ещё таких поездов примет эта станция! 
Там железная дорога раздваивалась: 
северная её часть была уже построен-

ным участком БАМа, а южнее проходил 
Транссиб. Бригады тоже разделились. 
Одни отправились в Усть-Кут, другие — 
на станцию Тында. Из этих посёлков они 
пошли навстречу друг другу, проклады-
вая дорогу. Подчас через тайгу, сквозь 
горы, над реками и болотами. И встре-
тились через десять лет — на разъезде 
Балбухта, «золотом звене» БАМа. Маги-
страль, протянувшаяся почти на 4,3 тыс. 
км, связала более 60 городов и посёлков, 
многие из которых построили сами ба-
мовцы. Они возвели 1500 мостов, почти 
десять крупных тоннелей, 190 станций... 
«Было желание идти напролом, а что по-
лучилось — результат перед нашими 
глазами: современный город Тында в се-
верной тайге», — говорит Владимир Му-
чицын, командир первого бамовского 
отряда, который приехал на магистраль 
в том самом первом поезде.

Конечно, БАМ строили не только ком-
сомольцы. На труднейших участках не-
заменимы были воины-железнодорож-
ники — те самые, о которых говорили: 
«Два солдата желдорбата заменяют экс-
каватор». Но львиную долю работы вы-
полнили ребята с комсомольскими би-
летами в карманах спецовок.

БАМ стал всесоюзной комсомоль-
ской стройкой. Речь шла о форсирован-
ном строительстве трассы, не считаясь 
с трудностями, при поддержке десят-
ков министерств. Сегодня мы подчас 
недооцениваем значение комсомола 
для советской экономики. Во-первых, 
крупнейшая в мире молодёжная поли-
тическая организация была рентабель-
ной. Одна только комсомольская пресса 
оправдывала все государственные вло-
жения в ВЛКСМ. Но комсомол вытяги-
вал и более важные проекты: он помогал 
отбирать трудовые ресурсы для строи-
тельства новых городов, дорог, экономи-
ческих районов. Как правило, в суровых 
условиях Сибири. И через магистраль 
прошли сотни тысяч рабочих и инжене-
ров с комсомольскими путёвками.

Уже тогда руководству страны было 
понятно: на одном энтузиазме, в палат-
ках, без современной техники желез-
ную дорогу не построить. Комсомоль-
цы получали приличную зарплату. 
За два-три года работы на БАМе могли 
накопить на автомобиль и кооператив-
ную квартиру. Некоторых интересовал 
и карьерный рост. БАМ считался отлич-
ным стартом и для политической, и для 
управленческой карьеры.
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Пакетный комплекс Служба без поддержки
США хотят ввести санкции против батальонов ЦАХАЛ

Прохор Доренко

В США планируют ввести санкции про-
тив трёх подразделений ЦАХАЛ в свя-

зи с нарушениями ими прав человека, что 
уже вызвало резкую реакцию в Израиле. 
Однако вряд ли такой шаг Вашингтона 
стоит расценивать в отрыве от избира-
тельной кампании Джо Байдена, кото-
рый желает продемонстрировать свою 
неангажированность по отношению 
к израильскому правительству на фоне 
продолжающейся войны в секторе Газа, 
считают эксперты. О том, с чем связан 
беспрецедентный поворот в американ-
ской политике и как это повлияет на ход 
боевых действий в палестинском анкла-
ве, — в материале «Известий».

Среди подразделений израильской 
армии, которые могут подвергнуться 
санкциям, — 97-й батальон ЦАХАЛ «Не-
цах Иегуда», в котором состоят ультра-
ортодоксальные евреи, сообщил в вы-
ходные информационный портал Axios 
со ссылкой на источники. Одна из при-
чин такого шага со стороны американ-
ской администрации — нарушение из-
раильскими военными прав человека 
на Западном берегу реки Иордан.

В случае принятия подобного реше-
ния это станет беспрецедентным пово-
ротом в политике Белого дома в отно-
шении Израиля, в особенности во время 
войны в секторе Газа. Ожидается, что 
госсекретарь США Энтони Блинкен 
в ближайшие дни объявит о введении 
санкций, пишет журналист Axios Ба-
рак Равид.

Американские санкции в случае 
их принятия запретят батальону и его 
солдатам получать какую-либо воен-
ную помощь или обучение в США. Спе-
циальная комиссия Госдепартамента, 
которая расследовала предполагаемые 
нарушения прав человека, несколько 
месяцев назад рекомендовала госсе-
кретарю Энтони Блинкену лишить не-
сколько израильских военных и поли-
цейских подразделений, действующих 
на Западном берегу, права на получе-
ние американской поддержки, сообща-
ла ProPublica.

Решение главы Госдепа относитель-
но подразделения «Нецах Иегуда» ос-

новано на инцидентах, произошедших 
на Западном берегу ещё до событий 
7 октября 2023 года, когда ХАМАС ата-
ковал израильские поселения, соглас-
но информации Axios.

Публикация вызвала раздражение 
в Израиле. Премьер-министр Биньямин 
Нетаньяху заявил: введение санкций 
против подразделений ЦАХАЛ станет 
«верхом абсурда и моральной низостью» 
со стороны администрации США.

— Нельзя ни в коем случае вводить 
санкции против Армии обороны Из-
раиля. В последнее время я действую 
против введения санкций в отношении 
граждан Израиля, в том числе и во вре-
мя бесед с руководством американской 
администрации, — заявил он 21 апреля.

На сообщение отреагировал и ми-
нистр нацбезопасности Израиля Ита-
мар Бен-Гвир: «Я потребовал от Нета-
ньяху после министерской встречи 
в немедленном порядке наложить санк-
ции на Палестинскую автономию — 
в ответ на план США наложить санк-
ции на батальон “Нецах Иегуда”».

Помимо этого он предложил изъять 
замороженные палестинские средства 
и принять жёсткие меры против банков 
Палестинской автономии.

Министр финансов Израиля Беца-
лель Смотрич назвал санкции США «пе-
реходом “красных линий”».

«Решение ввести американские санк-
ции против ЦАХАЛ, в то время как Из-
раиль борется за своё существова-
ние, считается абсолютным безумием. 
Мы предупреждали, что санкции ад-
министрации [президента США Джо] 
Байдена против поселенцев затронут 
ЦАХАЛ и всё государство Израиль», — 
написал он на своей странице в X.

Член военного кабинета, бывший 
глава израильского Генштаба Бени 
Ганц во время телефонного разговора 
21 апреля с Энтони Блинкеном указал, 
что введение американских санкций 
ударит по легитимности Израиля.

Причём, если подобные ограниче-
ния в отношении подразделений ЦА-
ХАЛ будут приняты, они не станут пер-
выми со стороны Вашингтона: ранее 
в санкционные списки попали четыре 
гражданина Израиля за насильствен-

ные действия в отношении палестин-
цев на Западном берегу.

После начала войны в секторе Газа 
Израиль ввёл ограничения на передви-
жение для населения Западного берега. 
Кроме того, власти еврейского государ-
ства раздали десятки тысяч разреше-
ний на ношение оружия, в том числе 
гражданам незаконных поселений, в ре-
зультате чего количество нападений 
на палестинцев серьёзно увеличилось. 
По данным минздрава Палестинской 
автономии, с 7 октября в результате 
рейдов поселенцев и армии погибли 
около 470 человек. При этом 19 апреля 
госсекретарь США уже призывал изра-
ильские власти предпринять необхо-
димые шаги, чтобы повлиять на ситу-
ацию в регионе.

Такое резкое изменение ритори-
ки Вашингтона прежде всего связано 
с предстоящими выборами в стране, 
считает политолог Фархад Ибрагимов. 
Таким образом администрация Байде-
на пытается сохранить лицо и проде-
монстрировать готовность не игнори-
ровать преступления своего союзника.

— Американская администрация хо-
чет показать, что решительные меры бу-
дут применены и к главному региональ-
ному союзнику в лице Израиля. Важно 
продемонстрировать, что для него 
не будет послаблений. К тому же пози-
ция демократов всегда была довольно 
решительной в отношении Нетанья-
ху. Они относятся к нему с недоверием, 
считают его узурпатором и диктато-
ром, — отметил Фархад Ибрагимов.

Если бы не президентская гонка, ад-
министрация Джо Байдена вряд ли ре-
шилась бы пойти на такие меры, счита-
ет политолог. Поэтому этот шаг стоит 

расценивать не в качестве внезапного 
сочувствия к палестинцам на Западном 
берегу, а лишь с точки зрения попытки 
Байдена сохранить рейтинг из-за по-
стоянно растущего давления как вну-
три страны, так и на международном 
уровне, связанного с неоднозначными 
методами ведения войны, которые при-
меняет ЦАХАЛ в секторе Газа, резюми-
ровал эксперт.

Примечательно, что история отно-
шений между администрацией Байде-
на и батальоном «Нецах Иегуда» длит-
ся уже как минимум несколько лет. 
Три года назад солдаты подразделе-
ния убили 79-летнего палестинца Ома-
ра Асада, который также имел амери-
канское гражданство. В ЦАХАЛ тогда 
заявили, что он умер из-за сердечного 
приступа. Однако Палестина настаива-
ла на иной причине смерти — мужчина 
погиб в результате избиения и сильно-
го удара в голову.

Помимо этого в 2022 году израиль-
скими солдатами была убита журна-
листка катарского международного 
телеканала Al Jazeera Ширин Абу Акле 
во время освещения столкновений 
в Дженине. Наказания за это до сих пор 
никто не понёс.

С другой стороны, разногласия меж-
ду Вашингтоном и Тель-Авивом проис-
ходят на фоне общего согласия Белого 
дома на проведение ЦАХАЛ операции 
в Рафахе на юге сектора Газа, где нахо-
дятся свыше 1,5 млн беженцев, пишет 
газета «Аль-Араби аль-Джадид».

— Операция в Рафахе сопряжена 
с большим числом жертв среди мир-
ного населения. Введя санкции против 
израильского батальона, США пыта-
ются обезопасить себя от обвинений 
в поддержке военных преступлений Из-
раиля. Это жест в отношении тех сил, 
которые резко осуждают поддержку 
Вашингтоном действий союзника, ко-
торые стоили огромного числа убитых 
в секторе Газа, — заявил «Известиям» 
эксперт Российского совета по между-
народным делам Кирилл Семёнов.

В общей сложности за время боевых 
действий в секторе Газа погибли свыше 
33,5 тыс. мирных жителей, ещё 76 тыс. 
человек получили ранения.

явил Владимир Путин. По его данным, 
товарооборот между двумя странами 
достиг $4 млрд, а инвестиции РФ в эко-
номику Азербайджана — $6 млрд.

— Работает активно межправкомис-
сия. И много интересных направлений 
сотрудничества в реальном секторе 
экономики, в кооперации, в инфра-
структуре — некоторые из них, по-
моему, на слуху у общественности на-
ших стран, — добавил он.

В частности, Россия и Азербайд-
жан участвуют в реализации проекта 
транспортного коридора «Север — Юг». 
Его цель — привлечь транзит грузопо-
токов из Индии, Ирана и стран Персид-
ского залива через Каспийское море, 
территории Азербайджана и России 
в Европу.

По словам Ильхама Алиева, «Се-
вер — Юг» имеет глобальное значе-
ние для безопасности грузоперево-
зок и для стимулирования торговых 
отношений между многими странами. 
Межправительственное соглашение 

о создании этого транспортного кори-
дора Россия, Индия и Иран подписали 
в 2000 году. С тех пор состав его участ-
ников расширился до 14. Иранские вла-
сти в феврале 2024 года пообещали, что 
строительство железнодорожной вет-
ки Решт — Астара, которая соединит 
сухопутные участки международно-
го транспортного коридора «Север — 
Юг», составит пять лет при должном 
финансировании.

Что касается других инфраструк-
турных проектов, то Россия разви-
вает Восточный полигон: Трансси-

бирскую и Байкало-Амурскую (БАМ) 
магистрали, отметил Владимир Пу-
тин. БАМ российский президент упо-
мянул не случайно. Во-первых, встреча 
прошла в преддверии 50-летия нача-
ла строительства этой магистрали. 
Но есть и ещё одна значимая деталь: 
отец действующего лидера республи-
ки — третий президент Азербайджа-
на Гейдар Алиев внёс огромный вклад 
в строительство БАМа, он возглавлял 
правительственную комиссию и непо-
средственно курировал вопросы, свя-
занные с её сооружением.

— Уверен: все усилия, труды, годы ра-
боты, которые ваш отец вложил в ре-
ализацию этого огромного проекта, 
и сегодня играют существенную роль, 
причём не только для России, но и для 
всего Содружества Независимых Госу-
дарств. Имею в виду, что так или ина-
че многие наши партнёры используют 
эту транспортную артерию, — сказал 
российский лидер.

— Гейдар Алиевич Алиев активно 
участвовал в реализации этого гран-
диозного проекта, который назывался, 
помню, всесоюзной стройкой, и внёс 
свой вклад в его реализацию, — от-
реагировал азербайджанский пре-
зидент. — Такие памятные моменты 
истории ещё больше сближают наши 
страны, народы, вносят вклад в даль-
нейшее поступательное развитие на-
ших отношений. Мы очень довольны 
тем, как развиваются наши связи.

Не исключено, что в закрытой ча-
сти встречи президенты обсудили ещё 
один значимый транспортный проект, 
а именно «Зангезурский коридор», ко-
торый должен был пройти через тер-
риторию Сюникской области Армении 
и далее в Турцию, считает политолог 
Андрей Арешев. Он необходим Баку 
для обеспечения транспортного со-
общения между его западными рай-
онами и эксклавом — Нахичеванской 
автономной республикой (НАР). Од-
нако Ереван выступил резко против 
проекта, и руководство Азербайджана 
решило обеспечить альтернативный 
маршрут через территорию Ирана, что 
также будет выгодно и России с точки 
зрения логистики, отметил в беседе 
с «Известиями» эксперт.

Кроме того, стороны в закрытой ча-
сти могли обсудить и вопрос коопера-
ции двух стран в условиях антирос-
сийских санкций, считает политолог. 
Известно, что коллективный Запад по-
сле начала СВО пытается всячески ос-
ложнять диалог Москвы с партнёрами 
по региону. В том числе это касается 
и обхода западных рестрикций. Тем 
не менее даже в условиях такого дав-
ления отношения двух стран продол-
жают развиваться. Об этом, в част-
ности, говорит постепенный уход 
от доллара и евро в торговых связях. 
На начало этого года использование 
национальных валют России и Азер-
байджана — рубля и маната — превы-
сило 54%.

В США ожидают, что оружие и день-
ги на Украину начнут поступать уже 
в ближайшие недели. При этом на до-
ставку одобренного пакета помощи по-
требуется не больше пары недель, счи-
тают в экспертном сообществе.

— Как только законопроект одобрят, 
поставки начнутся в течение неде-
ли. Оружие уже на складах в ЕС, — рас-
сказал «Известиям» научный сотруд-
ник Центра комплексных европейских 
и международных исследований Лев 
Сокольщик.

Как минимум до президентских вы-
боров в США военная помощь на Укра-
ину будет поступать без задержек, 
рассказал «Известиям» профессор Кор-
неллского университета в штате Нью-
Йорк Ричард Бэнсель. Нынешняя за-
держка с предоставлением этой помощи 
деморализовала украинских лидеров 
и народ и, кроме того, позволила россий-
ской армии добиться некоторых терри-
ториальных успехов, говорит эксперт.

Тем не менее, несмотря на скорость 
доставок, новая помощь вряд ли сможет 
переменить ситуацию на линии сопри-
косновения. Такое мнение выражает за-
падная пресса. Новая отправка из США 
на Украину поможет разве что отбивать 
российские атаки и удерживать террито-
рию до тех пор, пока европейские союзни-
ки не направят Украине ещё больше помо-
щи, пишет издание The Wall Street Journal.

Тот пакет помощи, который удалось 
согласовать США, предполагает имен-
но передачу оружия, а не денежные 
транши, говорит Лев Сокольщик. Вы-
деленных объёмов вооружения хватит, 
по словам эксперта, только для стаби-
лизации ухудшающегося положения 
на фронте, но не для стратегической 
смены расстановки сил.

— Россия получила стратегическую 
инициативу на поле боя. Она строится 
на раскрутке внутреннего военного про-
изводства. Россия совершила быстрый 
переход к новым этапам технологиче-
ского строительства — это новые эле-
менты связи, внедрение новых совре-
менных технологий на поле боя (в том 
числе беспилотники, средства разведки), 
развитие тяжёлого вооружения (бомбы, 
совершенствование тяжёлой брониро-
ванной техники), — говорит эксперт.

В Кремле тоже уверены, что к карди-
нальным изменениям новый пакет во-
енной помощи не приведёт, тем не ме-
нее будет вести к новым жертвам среди 
украинцев.

— Принципиально это не поменяет 
ситуацию на поле боя, — заявил во вре-
мя брифинга 22 апреля пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков.

Российские вооружённые силы, за-
действованные в СВО, улучшают пози-
ции, и в целом динамика сейчас для всех 
абсолютно понятна, констатировал он.
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России и Азербайджана в 2023 году
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Продвижение первых
Названы самые экономически сильные регионы

Наталья Башлыкова

Москва, ХМАО, Петербург, Тюмен-
ская, Тульская области возглавили 

топ-35 самых сильных социально-эконо-
мических регионов по итогам 2023 года.  
Лидером по средней зарплате стала Чу-
котка, по уплате НДС — Ленинградская 
область, а по уровню промышленного 
производства — Камчатка.

Таковы данные исследования «Ин-
тегральный рейтинг социально-эко-
номического положения регионов РФ 
по итогам 2023 года», подготовленного 
Фондом развития гражданского обще-
ства. Документ был разработан на ос-
нове данных Росстата, Минфина, ФНС 
и Федерального казначейства. Субъек-
ты оценивались по девяти социальным 
и экономическим показателям. В том 
числе по уровню средней зарплаты, про-
житочному минимуму, уплате налогов, 
показателю промпроизводства.

Вторую десятку возглавили Саха-
линская, Челябинская, Курская области, 
Ненецкий АО, Камчатка, Красноярский, 
Пермский край, Татарстан, Самарская 
и Иркутская области.

В третью вошли Вологодская об-
ласть, Чувашия, Новосибирская, Твер-
ская, Нижегородская области и Якутия 
(разделили 25-е место), Приморский 
край, Рязанская, Магаданская области, 
Коми, Оренбургская и Курганская об-
ласти (29-е место), Белгородская и Ли-
пецкая области (30-е место). Замыкают 
рейтинг Владимирская область, Баш-
кирия, Марий Эл, Воронежская и Том-
ская области.

При этом лидерами по средней зар-
плате стали Чукотка, Москва, Мага-
данская область, ЯНАО, Камчатка, НАО 
и Якутия.

По показателю соотношения про-
житочного минимума и уровню оплаты 
труда лидируют Москва, ЯНАО, ХМАО, 
Чукотка, НАО, Магаданская область 
и Якутия. Лучшими по уплате НДС ока-
зались Ленинградская и Вологодская 
области, а лидерами по промпроизвод-
ству — Камчатка и Чувашия.

— Обе столицы вместе с областя-
ми по итогам 2023 года по совокупно-
сти критериев вошли в первую десят-
ку. У Москвы общее первое место, она 
занимает верхнюю позицию по средне-
му уровню благосостояния населения, 
соотношению минимальной стоимости 
жизни и средней зарплаты (первое ме-
сто); номинальной среднемесячной зар-
плате (второе место после Чукотского 
АО); индексу промышленного произ-
водства (шестое место) и объёму реа-
лизованной продукции на душу насе-
ления, — пояснил «Известиям» глава 
ФоРГО Константин Костин.

Он также выделил Ленинградскую 
область (перешла с девятого на шестое 
место в сравнении с первым полугоди-
ем 2023-го), которая занимает первую 
строчку по критерию положительной 
динамики начисленного НДС и седь-
мую по соотношению госдолга к до-

ходам бюджета. Московская область 
незначительно отступила (с восьмого 
на девятое место), но тем не менее со-
хранила своё положение в топ-10, пояс-
нил Константин Костин.

По его словам, также ожидаемо 
в первой десятке оказались сырьевые 
регионы. При этом ХМАО входит в чет-
вёрку лучших одновременно по шести 
критериям, абсолютно лидируя по соот-
ношению госдолга к доходам бюджета.

«Известия» направили запросы в Рос-
стат, Минфин, ФНС, Федеральное казна-
чейство с предложением прокоммен-
тировать итоги исследования, а также 
первой десятке регионов, которые воз-
главили рейтинг.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв в разго-
воре с «Известиями» отметил: Москва, 
ХМАО и ЯНАО традиционно возглавля-
ли рейтинги субъектов по социально-
экономическому положению и потен-
циалу экономик.

— Расстановку мест определял тот 
факт, что ХМАО и ЯНАО — самые бога-
тые сырьевые регионы с развитой про-
мышленностью и высокой рентабельно-
стью. Однако жизнь не стоит на месте. 
Санкции против России, ограничения 
в нефтегазовом секторе — лишь часть 
проблем. Причины того, что ЯНАО опу-
стился в рейтинге, — экономические, 
а не политические, — отметил эксперт.

По его словам, регион в силу гео-
графии не назовёшь желательным для 
жизни, люди ехали туда для получения 
высоких доходов, которые, очевидно, 
снижаются, а позиции, где их можно 
получить, сокращаются.

— Ещё в декабре компания «НОВАТЭК» 
заявляла о возможном форс-мажоре 
с поставками сжиженного природного 
газа с проекта «Арктик СПГ-2» из-за вве-
дённых в ноябре санкций США. Тогда 
сообщалось: компания взяла паузу, что-
бы разрешить проблему. Но, видимо, 
не получилось. На Ямале «НОВАТЭК» ре-
ализует два проекта: «Ямал СПГ» и «Ар-
ктик СПГ-2». «Арктик СПГ-2» встал. Мо-
жет, в этом дело, — объяснил аналитик.

Эксперт по региональной политике 
Дмитрий Фетисов заявил «Известиям», 
что места регионов вопросов не вызы-
вают. При этом он обратил внимание 
на Тульскую область, которая оказа-
лась в первой десятке среди ресурсных 
субъектов. По его словам, если говорить 
про понижение в рейтинге ЯНАО, оно за-
кономерно, так как в последнее время 
регион стал экономически проседать, 
а Москва, напротив, прибавила.

Владивосточное время
Как изменились направления летнего отдыха россиян

Яна Штурма, Ксения Набаткина, 
Валерия Мишина

Э той весной россияне стали гораздо 
чаще, нежели в прошлом году, бро-

нировать свои летние поездки — коли-
чество путёвок и билетов выросло уже 
почти на четверть, сообщили «Извести-
ям» представители отрасли. Среди ос-
новных направлений лидирует Турция, 
хотя спрос на неё сократился. Также ту-
ристы активно бронируют ОАЭ, Таиланд, 
Италию и Францию. А вот в России тра-
диционно высокий интерес к Сочи начал 
«размываться» — туристы выбирают так-
же Калининград, Владивосток, Южно-
Сахалинск и Красноярск.

Россияне начали раньше, чем в про-
шлом году, заботиться о своём летнем 
отдыхе, рассказали «Известиям» пред-
ставители отрасли  — туроператоры 
и агрегаторы. Они отмечают, что глуби-
на бронирования сейчас составляет при-
мерно 130 дней, этой весной продано пу-
тёвок и билетов на лето на 20–25% больше, 
чем за аналогичный период 2023 года.

Так, компания Tourvisor (агрегиру-
ет информацию о предложениях более 
чем 10 тыс. турагентов) оценивает рост 
количества летних бронирований в 23%. 
А аналитики ресурса «Яндекс Путеше-
ствия» говорят о росте спроса на летние 
поездки на 20–25%.

— Большая часть этого роста прихо-
дится на страны дальнего зарубежья — 
спрос на летние авиабилеты по этим на-
правлениям вырос на 30%, — сообщили 
в пресс-службе сервиса. — На поездки 
по стране россияне потратят примерно 
11 дней, а на заграничные — по 17–18 дней.

Более 80% россиян летом планиру-
ют путешествовать по стране, страны 
дальнего зарубежья рассматривают 14%, 
а ближнего — около 4%.

— В раннем бронировании велика 
доля тех, кому важнее спланировать 
свой календарь и успеть приобрести би-
леты на нужные даты, чем сэкономить 
на перелёте или улететь по более бюд-
жетному, доступному направлению, — 
полагают в компании.

По данным Tourvisor, на летние туры 
внутри страны приходится сейчас 17% 
от всех продаж.

В подавляющем большинстве слу-
чаев внутри страны путешественники 
выбирают на лето варианты из 20 ос-
новных российских направлений, ука-
зали в «Яндекс Путешествиях». Более 
трети (37%) спроса приходится на Сочи, 
вырос интерес к Калининграду — с 9% 
в 2023 году до 18% в этом.

По данным OneTwoTrip, на лето рос-
сияне наиболее активно бронируют 
билеты в Москву, Махачкалу, Санкт-
Петербург, Петропавловск-Камчатский, 
Минеральные Воды, Владивосток, Гор-
но-Алтайск и Иркутск.

В компании «Авиасейлс» также ли-
дером по количеству бронирований на-
звали Сочи (22%), отметив, что перелёт 
в город-курорт выгоднее бронировать 
за одну–три недели до путешествия 
либо за сто дней и ранее.

— На втором месте по популярно-
сти — Калининград, туда отправятся 
10% отдыхающих, и билеты туда выгод-
нее покупать за четыре недели до вы-
лета и ранее, — указали в пресс-службе 
компании.

А вот в Петербург (8% от количества 
бронирований через этот сервис) там 
рекомендовали покупать билеты ми-
нимум за два месяца, в Махачкалу (5%) — 
за шесть недель, в Минеральные Воды 
(5%) — хотя бы за полтора месяца.

Санкт-Петербург в условиях отсут-
ствия прямых рейсов в Европу стано-
вится особенно популярным у любите-
лей европейской архитектуры, сказал 
«Известиям» вице-президент Альянса 

туристических агентств (АТА), директор 
сети турагентств «Розовый слон» Алек-
сан Мкртчян.

— У нас есть буквально два города, 
где есть немножко Европы. Это Санкт-
Петербург и Калининград, — пояснил 
он. — В Калининград бы поехало намно-
го больше людей, но там элементарно 
не хватает гостиниц. Особенно отелей 
4–5 звёзд.

Среди южных направлений, по его 
словам, у туристов на лето лидирует 
Краснодарский край, а затем уже Крым. 
Среди кавказских республик наиболее 
популярен у путешественников Даге-
стан.

— Есть спрос большой на Байкал и Ал-
тай, но там также есть проблема с ката-

строфической нехваткой отелей, осо-
бенно 4–5 звёзд, — подчеркнул Алексан 
Мкртчян.

Спрос на ранние бронирования ча-
стично перераспределился от тради-
ционно популярных направлений в сто-
рону чуть менее известных туристам, 
добавили в «Яндекс Путешествиях». Так, 
россияне активно покупают на лето 
авиабилеты во Владивосток, Южно-
Сахалинск и Красноярск.

Средний чек на летний отдых внутри 
страны составляет, по данным Tourvisor, 
около 77 тыс. рублей. Причём весной 
стоимость продажи туров ниже, чем 
в среднем за год, напомнил гендирек-
тор сервиса Илья Юртаев.

Среди самых популярных направле-
ний дороже всего отдых обойдётся в Ре-
спублике Алтай, там средняя стоимость 
ночи составляет почти 8 тыс. рублей, 
подсчитали для «Известий» в сервисе 
бронирования от 2ГИС «Отелло». Одним 
из самых дешёвых для отдыха летом 
стал Ставропольский край: здесь ночь 
в отеле в среднем стоит 4,7 тыс. рублей. 
Средняя стоимость туров этим летом 
выше всего в Краснодарском крае и со-
ставляет более 47 тыс. рублей, а ниже 
всего — в Татарстане, где средний чек 
равен 18,3 тыс. рублей.

Водная часть
Тюменская область борется со стихией — под угрозой город Ишим

Елена Балаян

В Тюменской области в реке Ишим 
вода прибывает уже несколько су-

ток и значительными темпами: только 
за 21 апреля её уровень дважды обно-
вил исторический максимум и утром 22-
го достиг отметки 1064 см. Из-за павод-
ка обесточено более десяти населённых 
пунктов региона. Сейчас Тюмень оста-
ётся эпицентром борьбы с половодьем, 
тогда как в Курганской и Оренбургской 
областях, где ещё недавно ситуация 
была крайне острой, вода постепенно 

отступает. В ближайшие дни па-
водок придёт в тюменский 

город Ишим. О том, как 
регион готовит-

ся к стихии 

и как чувствуют себя жители других зато-
пленных мест, — в материале «Известий».

�� ОБНОВИЛИ РЕКОРД

Губернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор в понедельник, 22 апреля, 
констатировал: вода в реке Ишим про-
должает подниматься, хотя скорость 
прироста и замедлилась. Он обра-
тил внимание, что в некоторых райо-
нах области вода даже начала отсту-
пать, например в Казанском — на 10 см, 
но призвал не терять бдительность.

— Эти цифры никого не должны 
успокаивать, — сказал губернатор. — 
Село Абатское готовится встретить 
большую воду. Волна придёт сюда, 
по нашим расчётам, через три дня.

Через два дня паводок может прий-
ти в город Ишим с населением более 
60 тыс. человек.

— Динамика воды говорит о том, что 
мы можем ожидать формирования 
пика паводка в городе Ишиме. Утром 
в понедельник высота реки на этом 
участке составила 1064 см, — сказал 
Александр Моор. — Это на 82 см выше 
отметки, которая была в 2017 году. 
По большому счёту это новый исто-
рический рекорд.

Из города и сёл эвакуируются 
жители, ряд территорий отключён 
от электричества. Всего в Тюмен-
ской области из-за паводка обе-
сточено более десяти населённых 
пунктов, заявила пресс-служба Си-
бирско-Уральской энергетической 
компании.

Кроме того, 22 апреля зафиксиро-
ван подъём уровня воды в реке Тобол 
в районе села Коркино Упоровско-
го района Тюменской области. Туда 
идёт вода из Кургана, и село встретит 
её первым. В преддверии паводка здесь 
сделали почти 6 км земляной насыпи — 
исходя из прогнозного максимального 
уровня воды. Проведены учения, уси-
лена группировка сил и средств для 
противостояния паводку.

Вплоть до понедельника вода 
в Ишиме продолжала прибывать. 
В своём Telegram-канале тюменский 
губернатор показал масштабы раз-
лива: съёмки с квадрокоптера демон-
стрируют, как быстро вода поглоща-
ла всё новые и новые территории. Так, 
участок автотрассы в районе села Ла-
риха, который 19 апреля был лишь не-
много покрыт водой, спустя сутки 

полностью затопило. А в деревне 
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ХМАО входит в четвёрку 
лучших одновременно 
по шести критериям, аб-
солютно лидируя по со-
отношению госдолга 
к доходам бюджета

Мост на остров Русский (Владивосток) Кафедральный собор (Калининград) Национальный парк «Красноярские Столбы»
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Точная форма обучения
Как в России популяризируют естественные науки

Роман Солдатов, Алсу Менибаева

Основная задача, которую сейчас 
должно решать российское обра-

зование, — популяризация естествен-
ных наук. Более того, необходимо, что-
бы все ступени обучения — от средней 
школы до университета — были взаи-
мосвязаны, к такому выводу пришли 
участники съезда Национальной ас-
социации учителей естественных наук. 
Чтобы наладить подобное взаимодей-
ствие, 22 апреля НИЦ «Курчатовский ин-
ститут», Минобрнауки, Минпросвеще-
ния и общероссийское движение детей 
и молодёжи «Движение первых» под-
писали соглашение о сотрудничестве. 
О том, как популяризировать естествен-
ные науки, — в материале «Известий».

�� НЕПОПУЛЯРНАЯ НАУКА

В НИИ «Курчатовский институт» 
22 апреля состоялся съезд Нацио-
нальной ассоциации учителей есте-
ственных наук. Эта профессио-
нальная организация была создана 
в 2021 году по инициативе президента 
НИЦ «Курчатовский институт» Миха-
ила Ковальчука. Главной темой меро-
приятия стала популяризация есте-
ственно-научного образования, в том 
числе таких предметов, как матема-
тика, физика, биология и информати-
ка. А продвижение интереса к этим 
предметам требует тесного взаимо-
действия между средними школами 
и высшими учебными заведениями, 
указал глава Минобрнауки Валерий 
Фальков.

— Школа, и общеобразовательная, 
и следующая за ней высшая, нераз-
рывно связаны, как два сообщающих-
ся сосуда, — сказал он. — Мы, со своей 
стороны, чрезвычайно заинтересова-
ны в том, чтобы математика, физика, 
химия, информатика, биология, во-
первых, изучались, желательно углу-
блённо, а во-вторых, чтобы число тех, 
кто сдаёт их каждый год, увеличива-
лось.

При этом нельзя забывать и про 
гуманитарные науки, отметил глава 
Минпросвещения Сергей Кравцов.

— Наша задача, чтобы предме-
ты были взаимосвязаны между со-
бой, — отметил он. — Изучение физики 
мы должны синхронизировать с изу-
чением химии, биологии. Это единый 
курс естественно-научного знания. 
И эти межпредметные связи дадут 
очень хороший результат.

Глава Минпросвещения заявил, что 
в этом году школьники чаще выбирали 
физику для сдачи ЕГЭ, чем в прошлом, 
и назвал это позитивной тенденцией. 

Он сообщил, что рост составляет «не-
сколько процентов».

В прошлом году одним из наиболее 
популярных предметов среди школь-
ников была информатика — её выбрали 
20% выпускников, а физику — 16%. При 
этом, как отмечал Рособрнадзор, рань-
ше число желавших сдать физику было 
выше — с 2009 по 2020 год физика зани-
мала второе место по популярности 
среди предметов по выбору — её вы-
бирали примерно 19–27% в зависимо-
сти от года.

Как отметил Сергей Кравцов, необ-
ходимо создание стратегии развития 
естественно-научного образования.

— И не просто слова об интеграции 
с вузами, а как это будет всё работать 
в единой системе, — подчеркнул он.

�� КАК БУДУТ 
ПОПУЛЯРИЗИРОВАТЬ 
ЕСТЕСТВЕННЫЕ НАУКИ

Для популяризации естественных наук 
и налаживания взаимодействия между 
разными ступенями образования НИЦ 
«Курчатовский институт», Минобрнау-
ки, Минпросвещения и «Движение пер-

вых» подписали соглашение о сотруд-
ничестве.

— Сейчас очень важное событие. 
Некоторое время назад мы создали 
Ассоциацию учителей естествен-
ных наук, и сегодня это всё получи-
ло новое рождение, — заявил Миха-
ил Ковальчук. — Это связано в первую 
очередь с тем, что президент РФ под-
писал указ «О развитии природопо-
добных технологий в Российской Фе-
дерации».

Михаил Ковальчук отметил: в осно-
ве природоподобия лежит конверген-
ция (соединение) наук и технологий, 
которая требует объединения пони-
мания разных дисциплин.

Указ о развитии природоподобных 
технологий президент России подпи-
сал в конце 2023-го, согласно ему, в те-
чение полугода правительство должно 
подготовить и утвердить план разви-
тия природоподобных технологий, для 
этой сферы будет сформирован кадро-
вый резерв, создана научная инфра-
структура. Руководить проведением 

научных исследований в этой обла-
сти поручено НИЦ «Курчатовский ин-
ститут».

— Мы живём в узкоспециальном 
мире разных дисциплин, а дальше, ког-
да надо сделать крупное дело, напри-
мер атомную бомбу, подводную лодку, 
нам пришлось уже начать интегриро-
вать [другие науки], появилась меж-
дисциплинарность, — обратил внима-
ние Михаил Ковальчук. — Но мы тогда 
объединяли только крупные реше-
ния в разных областях человеческой 
деятельности или знаний. А сегодня 
мы дошли до того, что должны объе-
динить наше понимание на уровне от-
дельных дисциплин и интегрировать 
эти понятия.

Научный центр уже давно работает 
над вопросом привлечения школьни-
ков в науку — по всей стране работают 
«Курчатовские классы», в которых соз-
даны все возможности для популяри-
зации естественно-научных знаний.

— Их мы запустили уже очень давно, 
они двигаются, — рассказал Михаил 
Ковальчук. — И сегодня во многих ре-
гионах страны это происходит, во мно-
гих городах, не только в Москве.

Сейчас в «Курчатовских клас-
сах» учатся более 3 тыс. школьников. 
Их президент «Курчатовского инсти-
тута» назвал «великолепной основой, 
чтобы совершить рывок в развитии 
страны».

По итогам съезда, в котором при-
няли участие порядка 400 представи-
телей регионов, была принята резо-
люция. В ней участники мероприятия 
предложили создать совет по разви-
тию естественно-научного образова-
ния, совершенствовать систему по-
вышения квалификации учителей 
физики, биологии, химии и создать ус-
ловия для реализации программ есте-
ственно-научных предметов в тесном 
взаимодействии с наукой и научными 
организациями.

Отдельная часть резолюции посвя-
щена рекомендациям для регионов — 
по содействию открытию профиль-
ных классов и классов с углублённым 
изучением учебных предметов есте-
ственно-научного цикла в соответ-
ствии с запросами экономики региона.

Общество

Запас расхода
На ипотечные выплаты для многодетных направят 650 млрд

Наталья Ильина, Милана Гаджиева, 
Евгения Перцева

Сохранение выплат для многодетных 
семей на погашение ипотеки потре-

бует дополнительных 650 млрд рублей 
из бюджета за шесть лет — до 2030 года. 
Такие цифры содержатся в документах 
к правкомиссии по законопроектной де-
ятельности (документ есть у «Известий»). 
Меру поддержки в 450 тыс. рублей парам 
с тремя детьми распорядился продлить 
президент, 22 апреля законопроект одо-
брило правительство. Насколько вели-
ки для бюджета такие траты и почему 
меру сохраняют на фоне ужесточений 
по льготным программам — в материа-
ле «Известий».

Правительственная комиссия по за-
конопроектной деятельности 22 апре-
ля одобрила проект документа, который 
предполагает сохранение до 2030 года 
выплаты 450 тыс. рублей на погашение 
ипотеки семьям с тремя и более детьми. 
Об этом «Известиям» сообщил источник 
в кабмине. Изменения подготовил Мин-
фин. До этого продлить действие меры 
поддержки на шесть лет распорядился 
президент Владимир Путин в послании 
Федеральному собранию.

Принятие закона приведёт к воз-
никновению дополнительных расхо-
дов бюджета, говорится в документах 
к правкомиссии (есть у «Известий»). Со-
гласно финансово-экономическому обо-
снованию, траты составят 648 млрд ру-
блей в 2024–2030-е.

Предполагается, что из года в год 
расходы будут расти. В 2024-м они бу-
дут на уровне 48 млрд (расчёт идёт 
лишь на второе полугодие, посколь-
ку изначально мера была установле-
на до 1 июля). В 2025-м цифры вырастут 
до 87 млрд, а в 2030-м — уже до 113 млрд, 
следует из документов к правкомиссии. 
Судя по ним, законопроект согласован 
с Минэком, Минстроем, Минтрудом, 
а также корпорацией «Дом.РФ». «Из-
вестия» направили запросы в указан-
ные ведомства и корпорацию, а также 
в Минфин.

Выплата в размере 450 тыс. рублей 
на погашение ипотеки при рождении 
третьего или последующего ребёнка по-
сле 1 января 2019 года — один из элемен-
тов последовательной государственной 

политики, направленной на поддержку 
семей с детьми, в том числе многодет-
ных, заявили «Известиям» в Минтруде. 
Там сообщили, что за последние пять лет 
почти на треть увеличилось число таких 
семей. Сейчас их около 2,4 млн.

На фоне общих расходов бюдже-
та траты на поддержку улучшения жи-
лищных условий для семей с детьми 
в среднем в 100 млрд рублей в год неве-
лики и составляют несколько процентов, 
оценила руководитель отдела макроэко-
номического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая. Она привела пример: только 
в 2024-м траты казны заложены на уров-
не 36,7 трлн рублей.

— Однако указанная сумма сопо-
ставима, например, с расходами феде-
рального бюджета этого года на физиче-
скую культуру и спорт (68,1 млрд рублей) 
и на СМИ (122,3 млрд), — уточнила Оль-
га Беленькая.

По её словам, для сравнения мож-
но также привести мартовскую оценку 
Минфином дополнительных расходов 
федерального бюджета на програм-
му семейной ипотеки, которые связа-
ны с её продлением и ростом ключевой 
ставки. На этот год Минфин оценивал 
их примерно в 260 млрд рублей, а общий 
прогнозный показатель до 2030 года — 
в 1,5 трлн, напомнила эксперт.

Продлить семейную ипотеку после 
1 июля 2024-го также распорядился пре-
зидент в послании Федеральному собра-

нию, однако детали пока уточняются. 
Например, как писали «Известия», став-
ку для семей с детьми старше шести лет 
могут увеличить вплоть до 12%.

Объём поддержки в несколько де-
сятков миллиардов рублей в год кажет-
ся небольшим, так как сам ипотечный 
портфель ежегодно измеряется трил-
лионами, согласен директор Центра 
региональной политики ИПЭИ Прези-
дентской академии Владимир Клима-
нов. Только в 2023 году задолженность 
россиян перед кредитными организа-
циями по жилищным ссудам выросла 
на 4 трлн, до 18,2 трлн рублей.

Поддержка семей с детьми, которые 
берут ипотеку, имеет важную социаль-
ную направленность, заявила и.о. завка-
федрой мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Свет-
лана Фрумина. Она позволит повысить 
комфорт и обеспечить доступным жи-
льём пары с тремя детьми. Это важный 
элемент демографической политики.

Учитывая, что численность насе-
ления и ВВП государства находятся 
в прямой зависимости, становится оче-
видным посыл Минфина, отметила Свет-
лана Фрумина. Она пояснила: в послед-
ние годы население РФ (без учёта новых 
регионов) сокращалось. В этой связи по-
вышение рождаемости — одна из прио-
ритетных задач государства, которое 
разрабатывает меры стимулирующе-
го характера в виде различных субси-
дий, льготной ипотеки, увеличения ма-
теринского капитала, добавила эксперт.

Государственная поддержка се-
мей, имеющих детей, в части погаше-
ния обязательств по ипотечным жи-
лищным кредитам в размере до 450 тыс. 
рублей — прежде всего демографиче-
ская мера, которая позволяет снизить 
долговую нагрузку по ипотеке, зая-
вили «Известиям» и в Счётной палате. 
На рынок ипотеки она повлияет опос-
редованно.

Сторный момент
A В свою очередь, Mamont 

представляет собой про-
грамму для выманивания платёжных 
данных людей, кроме того, он спосо-
бен получать доступ к СМС на гадже-
те, подчеркнул специалист.

— Обычно злоумышленники распро-
страняют вирусы под видом легитим-
ного ПО на сторонних площадках. Не-
которые разновидности встречаются 
и во встроенных сторах. Однако в слу-
чае с Dwphon жертва получает зара-
жённое устройство прямо из коробки, 
то есть купив его в магазине, — расска-
зал Дмитрий Калинин.

Здесь речь идёт о предустанов-
ленных зловредах  — в таких слу-
чаях цепочка поставки девайса 
на каком-то из этапов оказывается 
скомпрометирована, и в этот момент 
злоумышленники внедряют такое ПО. 
Причём производитель и другие участ-
ники цепочки, вероятнее всего, об этом 
даже не знают, добавил он. По словам 
эксперта, в первую очередь речь идёт 
об OEM-смартфонах (эти гаджеты мо-
жет заказать любая компания, кото-
рая не занимается производством та-
ких устройств).

— Проблема таких аппаратов за-
ключается в практически полном 
отсутствии аудита безопасности 
ПО устройств. Как правило, это мало-
известные бренды, которые заказыва-
ют такую продукцию, ориентируются 
только на закупочную стоимость, ха-
рактеристики продукта и наличие ло-
кализации его для российского рын-
ка — русский язык в составе прошивки, 
полная поддержка российских диапа-
зонов частот LTE, наличие NFC, — объ-
яснил главный редактор Ferra.ru Евге-
ний Харитонов.

Тестирование безопасности про-
шивки, во-первых, воспринимается 
брендами как дополнительные не-
желательные расходы, а во-вторых, 
зачастую OEM-смартфоны заклю-
чают в себе непрозрачные решения 
в программном коде, чтобы «заста-
вить» аппарат на устаревшем процес-
соре работать с современной версией 
Android. И разбираться в особенно-
стях ПО смартфонов на таком уровне 
вендоры не хотят, добавил он.

— Мобильный вирус Mamont акти-
вен с ноября прошлого года. Кибер-
преступники активно модифициру-

ют его, добавляя новые технические 
возможности, например чтение со-
общений, — сказал Дмитрий Калинин.

Злоумышленники распространя-
ют троянец на неофициальных пло-
щадках (например, APKPure), в том 
числе под видом приложений для 
взрослых, служб доставок, а также 
финансовых организаций, подчер-
кнул специалист.

Количество атак на Android-
пользователей действительно ра-
стёт. В первую очередь потому, что 
операционная система позволяет 
устанавливать приложения из АРК-
файлов (установочный образ про-
граммы). Это значит, что скачать при-
ложение пользователь может с любой 
сетевой площадки, которых сейчас 
огромное множество, что резко уве-
личивает шансы получить вредонос-
ное ПО на устройство, сказал руково-
дитель группы по информационной 
безопасности ГК InfoWatch Роман Ала-
бин.

— Число пользователей Android пре-
вышает количество юзеров любых 
других устройств, включая персональ-
ные компьютеры. Android проблема-
тичен из-за своей фрагментарности — 
каждый производитель разрабатывает 
свою оболочку над базовым ядром, 
кроме того, существует много недо-
рогих устройств, которые прекраща-
ют получать обновления безопасности 

вскоре после покупки, оставляя поль-
зователей уязвимыми, — сообщил ав-
тор продукта Solar appScreener Дани-
ил Чернов.

Самый популярный путь, откуда 
пользователи получают вредоносное 
ПО на мобильные устройства, — это 
софт и приложения с пиратских пло-
щадок в Сети, чаще всего взломанные 
игры с открытыми платными опция-
ми. Более 90% приложений и программ 
с таких площадок содержат в себе та-
кие закладки в том или ином виде, от-
метил Роман Алабин.

— В текущих реалиях, когда мно-
гие приложения недоступны в РФ 
для скачивания, пользователи и раз-
работчики ищут пути обхода ограни-
чений. Например, разработчики мо-
гут выпускать приложения от других 
лиц, — объяснил менеджер по разви-
тию компании Usergate Александр Лу-
ганский.

Не стоит доверять программам, ко-
торые очень напоминают официаль-
ные удалённые банковские приложе-
ния. Их следует скачивать только в том 
случае, если финансовая организация 
подтвердила, что это её софт, подчер-
кнул он. Если приложение устанав-
ливается из Android-магазина, важно, 
чтобы это был официальный магазин. 
Кроме Google Play существуют и дру-
гие площадки — NashStore, RuStore, 
RuMarket, AppGallery, резюмировал 
Даниил Чернов.

« ИЗУЧЕНИЕ ФИЗИКИ МЫ ДОЛЖНЫ СИНХРОНИЗИ-
РОВАТЬ С ИЗУЧЕНИЕМ ХИМИИ, БИОЛОГИИ. ЭТО 
ЕДИНЫЙ КУРС ЕСТЕСТВЕННО-НАУЧНОГО ЗНАНИЯ. 

И ЭТИ МЕЖПРЕДМЕТНЫЕ СВЯЗИ ДАДУТ ОЧЕНЬ ХОРОШИЙ  
РЕЗУЛЬТАТ

Злоумышленники рас-
пространяют троянец 
на неофициальных 
площадках под видом 
приложений для взрос-
лых, служб доставок, 
а также банков

Как атакуют пользователей Android

Кошкарагай вода подступила прями-
ком к жилым домам.

В ночь на 22 апреля город Ишим 
не спал, рабочие всю ночь повышали 
уровень дамбы и занимались защи-
той федеральной трассы. Между пе-
шеходным и автомобильным моста-
ми патруль вовремя заметил протечку, 
это место оперативно укрепили меш-
ками с песком.

�� «ТОЛЬКО СЫПАТЬ И СЫПАТЬ»

Ночью губернатор лично инспекти-
ровал ход работ: вместе с дозорными 
он прошёл по дамбе около 1,5 км. Что-
бы предотвратить выход воды из бере-
гов, их забрасывали огромными меш-
ками с песком. Благо их у рабочих 
в достатке.

— Сейчас пытаемся реку закрыть, — 
пояснили рабочие губернатору.

— Здесь другого варианта и нет, 
только сыпать и сыпать, — отметил 

чиновник.
На вопрос Алексан-

дра Моора о глуби-
не дна в Ишиме 

в месте 

строительства насыпи один из специ-
алистов сказал, что «глубина прилич-
ная».

— Вероятно, метра три-четыре, экс-
каватор не смог достать, — сказал он.

Жители Ишима все эти дни тоже 
не сидели сложа руки: вместе с ра-
бочими они вышли укреплять дам-

бу. Люди переживают за своё иму-
щество и пытаются его спасти. Всего 
в области для защиты от воды постро-
или 12 км насыпных сооружений. «Это 
плюсом к существующим 7 км дамб. 
Теперь задача — контролировать эти 
сооружения», — написал Моор в своём 

Telegram-канале.
В регионе есть 

поселения, кото-
рые полностью 
изол и ро-

ваны от большой земли. Сейчас там 
работают лодочные переправы, они 
перевозят людей в безопасную мест-
ность. В Казанском районе, где ситу-
ация стабилизируется, в отрезанные 
населённые пункты проложены вре-
менные дороги.

Власти выплачивают жителям под-
топленных районов по 50 тыс. рублей 
на первоочередные нужды. Сейчас вы-
платы произведены более чем по трём 
десяткам заявлений, остальные чи-
новники пообещали отработать в бли-
жайшее время. Это не всё, что получат 
пострадавшие, власти пообещали, что 
будут и выплаты по ущербу, который 
ещё предстоит определить.

Всего в Тюменской области сейчас 
подтоплено 18 населённых пунктов. 
Эвакуированы более 3,5 тыс. человек, 
400 из них разместились в ПВР.

�� ФОНТАН ПОД ДОМОМ

На утро 22 апреля снижение уровня 
воды зафиксировано во всех реках 
Курганской области, заявили власти. 
В реке Тобол он упал до 996 см. Это про-
изошло через две недели после введе-

ния в регионе режима ЧС.
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Закон о выплате многодетным 
семьям 450 тыс. рублей приня-
ли в июле 2019 года. Изначально 
программа действовала до кон-
ца 2023-го, затем её продлили 
до 1 июля 2024-го. Первый ребё-
нок должен появиться в семьях 
после июля 2019 года. Мера рас-
пространяется также на семьи 
с усыновлёнными детьми. Сред-
ства можно направить на по-
гашение ипотеки (тело долга 
и проценты) на покупку квар-
тиры в новостройке или на вто-
ричном рынке, а также для стро-
ительства частного дома.

Справка «Известий»

1064
достиг уровень воды в реке Ишим 
в Тюменской области 22 апреля

сантиметров

Полный текст  
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Цены на кадры
A К началу апреля 2024-го уже 

70% компаний испытывало 
нехватку персонала. Хотя ещё в июле 
2023-го их доля составляла 56%, следу-
ет из опросов предприятий, проводи-
мых Банком России.

Кадровый голод и «борьба за новых 
сотрудников» вызваны снижением чис-
ла мигрантов и демографической ситу-
ацией в стране, считает главный эконо-
мист рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Антон Табах. Он пояснил: на рынок 
труда сейчас выходит меньше людей, 
чем отправляется на пенсию.

В прошлом году одним из основных 
драйверов роста зарплатных предло-
жений стал оборонно-промышленный 
комплекс, отметил старший научный 
сотрудник ИНСАП Президентской ака-
демии Виктор Ляшок. По его словам, 
в этом сегменте последние несколько 
лет нужда в работниках и их средний 
доход резко увеличились.

В новых реалиях требуется разви-
вать собственные производственные 
мощности, что влечёт больший спрос 
на квалифицированный персонал, по-

яснила генеральный директор компа-
нии по импортозамещению техноло-
гий АО «Гринатом Простые Решения» 
Светлана Борматова.

По сравнению с январём–мартом 
2023-го в первом квартале этого года 
предлагаемые зарплаты увеличились 
почти на треть — с 51 тыс. до 64 тыс., за-
явила главный эксперт hh.ru по рынку 
труда Наталья Данина. Она добавила: 
наибольший рост — в сфере транспор-
та (вдвое, до 94 тыс.), строительстве 
(в 1,5 раза, до 69 тыс.) и на производ-
стве (+24%, до 80 тыс.).

При этом впервые за несколько лет 
предлагаемые работодателями зарпла-
ты (64,2 тыс.) обогнали средние ожи-
дания соискателей (63,7 тыс.), подели-
лась эксперт.

В «Работа.ру» назвали другие сфе-
ры с наибольшим ростом предложе-
ний. В первом квартале лидером стала 
сфера услуг (+32%, до 84 тыс.). Как сооб-
щил заместитель гендиректора компа-
нии Александр Ветерков, в тройку так-
же вошли область красоты и здоровья 
(+25%, до 90 тыс.) и вакансии для сту-

дентов (+23%, до 100 тыс.). Эксперт пояс-
нил: многие работодатели с помощью 
учащихся закрывают потребность в до-
полнительных кадрах.

В SuperJob между тем заявили, что 
зарплатные предложения хотя и ра-
стут, но уже не такими быстрыми тем-
пами, как раньше. По данным компа-
нии, больше всего они увеличились в IT, 
производстве и в маркетинге.

В России растёт не только предла-
гаемая оплата, но и фактически на-
численная, сказал «Известиям» и.о. 
гендиректора ВНИИ труда Минтру-
да Владимир Смирнов. Он напомнил: 
по данным Росстата, в январе 2024-го 
среднее вознаграждение состави-
ло 75 тыс. рублей — на 19% выше, чем 
в 2023-м. По словам эксперта, мак-
симальная динамика фиксируется 
на производстве автотранспортных 
средств (+36%).

— При этом в областях с традиционно 
высокими зарплатами темпы роста за-
метно меньше. Так, например, в добыче 
сырья увеличение составило чуть более 
3%, — подчеркнул Владимир Смирнов.

В основном на рынке труда ищут 
рабочий персонал, а также сотрудни-
ков в сфере продаж и обслуживания — 
это каждая пятая вакансия, сообщила 
Наталья Данина из hh.ru. По её словам, 
в этих направлениях сильнее всего 
ощущается дефицит кадров.

— В то же время наименьшая нехват-
ка специалистов — в сферах искус-
ства, развлечений, масс-медиа, а так-
же в консалтинге, маркетинге и среди 
юристов. В них комфортное соотноше-
ние спроса и предложения, выше вось-
ми резюме на одну вакансию, — расска-
зала эксперт. 

Кроме того, работодатели усилили 
наём сотрудников без опыта — доля та-
ких вакансий выросла на 14,7%, отме-
тил Александр Ветерков из «Работа.ру».

Любители халвинга

Владислав Антонов

Финансовый аналитик 

В сети биткоина произошло важное 
и ожидаемое событие — халвинг. 

Это двукратное сокращение награ-
ды майнеров за добытый блок. Те-
перь они получают 3,125 BTC вместо 
6,25 BTC. Это уже четвёртое деле-
ние в истории криптовалюты. Такой 
процесс происходит в среднем раз 
в четыре года — следующее сокра-
щение вознаграждения ожидается 
в 2028 году.

Халвинг — это полностью авто-
матизированный механизм, кото-
рый не требует дополнительного 
участия человека. В результате до-
бывать новую криптовалюту ста-
новится менее выгодно — и на рын-
ке появляется дефицит.

Традиционно это событие ока-
зывает крайне положительное 
влияние на котировки биткои-
на в долгосрочной перспективе. 
Исторически активный рост кур-
са главной монеты стартовал че-
рез один-два месяца после хал-
винга.

Главное отличие динамики 
в этом году заключается в том, 
что цифровая валюта начала до-
рожать ещё до непосредственно-
го сокращения награды майне-
ров. Но на то были исключительные 
причины. В январе в США впер-
вые одобрили и запустили спото-
вые биржевые фонды (ETF) на бит-
коин (аналоги российских ПИФов). 
Это привело к росту спроса 

на криптовалюту, что отразилось 
и на её цене.

Ключевую роль в добыче крип-
товалют играет и Россия. В 2023 го-
ду наша страна закрепилась на вто-
ром месте в мире. По подсчётам 
Ассоциации промышленного май-
нинга, доля РФ составляет 13–15%. 
У нас всё активнее обсуждается 
регулирование добычи криптова-
люты, что также укрепляет опти-
мизм.

Сейчас реакция рынка на сам 
халвинг крайне спокойная. Вероят-
но, в том числе потому, что на ры-
нок влияет геополитика.

Из-за ирано-израильского кон-
фликта финансовые рынки в мо-
менте падали, эта участь постигла 
и крипту. Цена цифровой валюты 
обваливалась до локального ми-

нимума ниже $60 тыс., что привело 
к каскадным ликвидациям позиций 
покупателей (условно говоря, сра-
ботали маржинальные колы). Те-
перь инвесторы осторожничают, 
они выбрали выжидательную по-
зицию.

Ещё одно заметное отличие 
в том, что сразу после урезания 
вознаграждения в сети биткоина 
произошли и другие технические 
изменения. Там запустили новый 
стандарт взаимозаменяемых то-
кенов Runes (он позволяет зашиф-

ровывать трансакции в блокчей-
не). Этот стандарт мгновенно стал 
пользоваться популярностью. В ре-
зультате большое количество опе-
раций ожидаемо привело к росту 
комиссий.

Поясню, как работает меха-
низм. Пользователи выбирают сум-
му, которую они готовы заплатить 
за проведение трансакции. В за-
висимости от этого перевод бу-
дет обрабатываться быстрее или 
медленнее. Майнеры выбирают 
в приоритет операции с более вы-
сокими комиссиями. В результате 
в моменте средняя плата за транс-
акцию в сети биткоина поднима-
лась выше $120. Затем ситуация 
стабилизировалась. По состоя-
нию на 22 апреля она сократилась 
до $35. При этом ещё несколько 
дней назад показатель был мень-
ше $20.

Высокие комиссии стали до-
полнительным источником дохо-
да для майнеров. Поэтому халвинг 
не так болезненно ударил по ним. 
Впрочем, уже сейчас плата за про-
ведение операции снижается, а си-
туация нормализуется. Актив-
ность покупателей криптовалюты 
по-прежнему сдерживается опа-
сениями, что ситуация на Ближ-
нем Востоке усугубится, а мо-
нетарная политика в США будет 
ужесточаться.

В случае если цена биткоина 
не сможет пройти уровень $68 тыс., 
она рискует обновить локальные 
минимумы в зоне $52–53 тыс. Но это 
лишь краткосрочно.

В целом ближайшая ключевая 
цель после халвинга составляет 
$100 тыс. за монету. Вероятно, если 
ситуация пойдёт по сценарию про-
шлых лет, активный рост крипто-
валюты может стартовать в мае-
июне. При этом ралли продлится 
более года.

Важно понимать, что преды-
дущие события не гарантируют 
их повторения в будущем. Хотя 
ожидания по биткоину в долго-
срочной перспективе крайне опти-
мистичные.
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Упрямые контрафакты
Весь параллельный импорт предложили маркировать

A В ней представлены обобщён-
ные позиции профильных ас-

социаций, уточнили «Известиям» в ФАС. 
В частности, такого мнения придержи-
ваются в Торгово-промышленной пала-
те (ТПП), сказали в ведомстве.

Для решения проблемы организация 
предлагает ввести обязательную мар-
кировку всех ввозимых по парал-
лельному импорту товаров. Бо-
лее того, уверены в ТПП, компании 
должны отчитываться о введении 
в оборот продукции — вплоть до ре-
ализации конечному потребителю.

Потребитель должен быть за-
щищён от подделок, поэтому 
следует выработать механизм 
подтверждения легальности про-
дукции, прежде чем товары будут 
поступать в оборот, отметил «Из-
вестиям» представитель палаты. 
Хотя в организации согласились: 
под маркировку продукции по па-
раллельному импорту необходи-
ма серьёзная инфраструктура, ко-
торой пока в России нет.

Сейчас в систему «Честный знак» 
включены такие товары, как шины, фо-
тотехника, меховые изделия, парфюме-
рия, обувь и другая продукция лёгкой 
промышленности. Причём они подпа-
дают под идентификацию вне зависи-
мости от того, поставили их по прямо-
му или параллельному импорту, сказали 
«Известиям» в Минпромторге. Там доба-
вили, что ведомству «неясна суть изло-
женной проблематики и неясно, в от-
ношении каких товаров представлены 
такие предложения».

Проблема контрафакта в последнее 
время усугубляется: рост объёмов под-
делок в зависимости от категории варьи-
руется в диапазоне от 5 до 30%, сообщил 
«Известиям» глава «Общественной по-
требительской инициативы» Олег Пав-

лов. В основном это происходит 
из-за ухода правообладателей, ко-
торые контролировали ситуацию 
на рынке, а также из-за моратория 
на проверки. Сейчас возможности 
властей привлечь нарушителей 
к ответственности ограниченны, 
отметил эксперт.

Маркировка могла бы помочь 
в случае, если понадобится изъ-
ять подделки — именно таким об-
разом можно снизить реальную 
долю контрафакта, считает член 
экспертного совета по развитию 
конкуренции в области информа-
ционных технологий при ФАС Рос-
сии Дмитрий Тортев.

Роспотребнадзор поддержи-
вает идею расширения товарной 
номенклатуры, подлежащей мар-

кировке средствами идентификации. 
Данные службы показали, что она позво-
лила снизить долю контрафактной про-
дукции. Например, с момента внедрения 
этого подхода нелегальный рынок обуви 
снизился на треть, парфюмерии — на 20%, 
упакованной воды — на 27%, доля молоч-
ного фальсификата упала в три раза.

«Во всех группах товаров, где вводится 
маркировка, мы фиксируем сокращение 
теневого бизнеса», — подтвердили «Изве-
стиям» в Центре развития перспективных 
технологий (оператор системы «Честный 
знак»). Положительные результаты отме-
чает и бизнес, который предлагает такие 
решения для борьбы с незаконным обо-
ротом товаров, подчеркнули там.

«Известия» направили запросы в мар-
кетплейсы, а также в Ассоциацию компа-
ний розничной торговли.

Ситуация с контрафактом после вве-
дения параллельного импорта действи-
тельно ухудшилась, отметили «Извести-
ям» в «Русбренде». Всё чаще компании 
фиксируют на рынке нелегальные това-
ры — подделку их собственной ориги-
нальной продукции. Как правило, речь 
идёт об одежде, обуви, парфюмерии, до-
бавили в ассоциации. 
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Столица налицо
Как Минск стал Москвой в сериале РЕН ТВ «Зло»

Зоя Игумнова

«Ж игули», «Москвичи», «Запорож-
цы» и «Волги» на дорогах. Редак-

ция газеты «Известия» в помещениях 
завода и бандитское логово в катаком-
бах бомбоубежища. На РЕН ТВ 1 мая по-
кажут сериал «Зло». Съёмочной груп-
пе и продюсерам — Владимиру Тюлину, 
Ольге Погодиной и Алексею Пиманову — 
удалось экранизировать книгу Эдуар-
да Хруцкого максимально зрелищно. 
Большую часть 12-серийного историче-
ского детектива о коррупции в высших 
эшелонах власти снимали в Белорус-
сии — там ещё сохранилась атмосфера 
советского прошлого. «Известия» по-
общались с создателями фильма и уз-
нали, как можно замаскировать Минск 
под Москву.

�� АСФАЛЬТ ПРОТИВ ПЛИТКИ

Конец 1970-х и начало 1980-х ознаме-
новались чередой громких процес-

сов с разоблачением руководителей 
крупных предприятий и чиновниче-
ства. Журналист «Известий» Юрий 
Ельцов (Даниил Страхов) и его друг 
следователь Игорь Анохин (Евге-
ний Харитонов) расследуют громкое 
дело об ограблении известной бале-
рины. Ельцов обращается за помощью 
к своему старшему брату Игорю (Ан-
дрей Чернышов), бывшему начальни-
ку МУРа. Но убийство — лишь ниточ-
ка, ведущая к клубку более дерзких 
и жестоких преступлений, к которым 
причастны чиновники из аппарата ЦК.

Исторический детектив хорош де-
тальной точностью. Поэтому к выбо-
ру локации для съёмок подошли с осо-
бым вниманием.

— Я отдал должное режиссёрской 
группе Алексея Мурадова, художни-
кам-постановщикам, которым удалось 
достоверно воссоздать эпоху, — рас-
сказал продюсер сериала Алексей Пи-
манов. — Они были внимательны к ме-
лочам. И из-за этого и кино получилось 

колоритное. Зрители будут понимать, 
что действительно 1970–1980-е, и сю-
жет близок многим.

Как говорит режиссёр фильма Алек-
сей Мурадов, в Москве безумно тяже-
ло снимать. Требуется масса согласо-
ваний и разрешений.

— Не хотелось тратить огромное ко-
личество денег и времени на попыт-
ки договориться с кем-либо о том, 
что здесь проедет машина, а эту ули-
цу надо перекрыть, поэтому мы были 
вынуждены уехать в Минск, — поде-
лился с «Известиями» Алексей Мура-
дов. — Облегчило нам жизнь и решение 
использовать в фильме советскую ки-
нохронику.

Здесь по сей день без труда найдёшь 
атмосферу советского прошлого. Дома 
в центре города, в которых не меняли 
деревянные оконные рамы с желез-
ными шпингалетами на пластиковые 
стек лопакеты. И не все двери сменили 
надёжные сейфовые. На старых улицах 
ещё асфальт, а не московская плитка.

�� ПРАВИЛО ШИЛЬДИКА

Но всё равно для того, чтобы превра-
тить современный Минск в Москву 
конца 1970-х — начала 1980-х, потребо-
валась серьёзная работа. Художник-
постановщик Григор Тер-Месропян 
не раз работал на картинах Алексея 
Мурадова. На съёмках «Зла» перед 
ним стояла задача, чтобы картинка 
на экране выглядела так, будто снята 
тогда в СССР. Эпоху не должны были 
выдавать ни современные прово-
да, ни выключатели, ни обои. Кстати, 
в минской квартире пришлось их пе-
реклеить. И специально для «Зла» на-
печатали обои по советским образцам.

— Это очень достоверный и точный 
сериал о 1980-х годах в СССР, — расска-
зал «Известиям» актёр Андрей Черны-
шов. — Он создавался с огромным вни-
манием к деталям, к атрибутам того 
периода, начиная с мебели, телеви-
зоров и радиоприёмников и заканчи-
вая костюмами, в которых снимались 

я и мои партнёры. Это очень помогает 
погружаться в ту эпоху, когда кумиром 
пацанов был дядя Стёпа — милицио-
нер. Мой герой именно такой. Он дей-
ствительно служит — в самом высоком 
смысле этого слова. Он защищает свою 
страну и свой народ. И абсолютно ве-
рит в то, что делает.

Создатели изучили и историю ав-
тотранспорта. Какие модели авто 
выпускали до 1979 года — «Жигули», 
«Москвичи», «Запорожцы», «Волги». 
Их и ставили во дворах, они же езди-
ли по улицам.

— Мы хотели снять кино, чтобы 
зрители, которые помнят те време-
на, знали, что мы сработали профес-
сионально, — рассказывает худож-
ник-постановщик. — Например, если 
у «копейки» ВАЗ-2101 шильдик на ре-
шётке радиатора был ромбовидным, 
то у усовершенствованной модели, по-
явившейся позже, ВАЗ-21011 он стал 
прямоугольным. Мелочи, но очевид-
цы помнят.

Вещи из прошлого искали по бара-
холкам, покупали на «Авито». Но вы-
яснилось, что в Белоруссии до сих пор 
работают фабрики, которые произво-
дят одежду «а-ля СССР». Там художни-
ки купили партию синих треников для 
актёров.

А ещё в помощь кинематографи-
стам были друзья-китайцы. Они дав-
но стали поклонниками всего совет-
ского. Поиски обуви привели на сайты, 
где продают кеды, в которых весь Со-
ветский Союз занимался спортом. Те-
перь их производство наладили в Ки-
тае и с успехом продают их, в том числе 
в Россию.

Пёс с нами
МТЮЗ выпустил спектакль по Булгакову — и победил

Сергей Сычёв

Э лектрогитара вместо балалайки, за-
пуганный Швондер, призрак «Фран-

кенштейна» и никаких советских газет — 
ни до обеда, ни после. Дождавшись 
конца сезона, МТЮЗ предъявил публи-
ке новую версию «Собачьего сердца». 
Шарикова играет маньяк из «Фишера» 
и Жёлтый из «Слова пацана», молодая 
звезда Андрей Максимов. Преображен-
ского — живая легенда МТЮЗа, звезда 
федерального эфира и заслуженный ар-
тист РФ Игорь Гордин. Спектакль полу-
чился страшной притчей не про рево-
люцию, большевиков и интеллигенцию, 
а о чём-то совсем другом. «Известия» раз-
бирались в этом вместе с публикой.

...И вот Шариков слезает с операцион-
ного стола. Спектакль начинается на са-
мом деле только здесь, до этого он как 
бы неторопливо собирался — из един-
ственной декорации в виде гостиной 
Преображенского, из актёров, которые 
постепенно входили в образы, из рабо-
чих сцены, которые потом не раз на неё 
ещё выйдут в качестве эпизодических 
персонажей. Из настоящей собаки, сим-
патичной, лохматой, огромной. Зрелище 
складывается подобно мозаике из «хао-
са», что только усиливает сходство это-
го сюжета с «Франкенштейном».

То есть Шариков — это не просто 
человек с пересаженным мозгом бро-
дячего пса: он соткан из того, из чего 
сделан весь окружающий мир. Такая 
энциклопедия советской жизни, кото-
рой, впрочем, ещё предстоит себе осоз-
нать. Как Белле из «Бедных-несчастных», 
сравнение с которыми настойчиво на-
прашивается во время спектакля, что 
подчёркивает его универсальность, 

современность, неожиданный диалог 
с другими актуальными текстами.

Шариков рождается на наших гла-
зах не только на уровне внешнего мира, 
но и телесно. На двух ногах он начина-
ет ходить не сразу — ему помогают ко-
стыли, за которыми он подтягивает ноги 
(хочется сказать «задние лапы»), не до-

ставая до пола даже носками. Видно, 
какую боль он терпит. И видно, что ни-
кто на эту боль не обращает внимания. 
Преображенский и Борменталь скучно 
обсуждают квартирный вопрос, Зина 
и Дарья Петровна ведут хозяйство. 
За окнами (то есть где-то во тьме заку-
лисья — в пучине отечественной исто-
рии) строится новое общество, всё ви-
тально, напряжённо, полемично. Кому 
какое дело до эксперимента, который 
вроде как удался, да не очень, потому 
что Преображенский ищет секрет бес-
смертия, а вовсе не возможность пре-

вращать собак в людей. Зачем, если 
и людей-то слишком много — девать не-
куда, селить некуда, претендуют на ком-
наты профессора, а ему и так мало.

Похоже, Антон Фёдоров решил пол-
ностью переосмыслить (или, может 
быть, наконец-то понять правильно?) 
булгаковскую повесть. Его спектакль 
демонстративно отличается и от филь-
ма Бортко, и от главного мтюзовского 
хита прошлых лет — «Собачьего серд-
ца» в постановке Генриетты Яновской, 
она выпустили его ещё до фильма, в мае 
1987 года. Это размышление современ-
ного человека на том языке, на котором 
говорят здесь и сейчас. Речь не о язы-
ке персонажей, который временами, 
как это бывает у Фёдорова, скатывает-
ся в невнятное бормотание (ход, кото-
рым в кино пользуются Сокуров и Гер-
ман), а о языке самой постановки, теми 
кодами, которыми она с нами общается.

Вот сидит профессор Преобра-
женский в исполнении Игоря Гордина. 
И видно, что, хотя его временами бе-
сит вульгарность и пошлость насту-
пившей эпохи, он не испытывает стра-
ха. Наоборот, он почему-то в статусе 
сильного мира сего. Его боится Швон-
дер, ему не страшны никакие уплотне-
ния, на его столе всегда яства. Преоб-
раженский с утра до вечера потягивает 
дорогое спиртное и занят тем, чтобы со-
вершать открытия фаустовского уров-
ня. Его не тяготит ответственность ин-
теллигенции перед народом или перед 
страной, он не занят вопросом, уезжать 
или оставаться: у него лично всё хорошо.

Шарикова играет Андрей Максимов 
(он не только полный тёзка, но и сын пи-
сателя и телеведущего Андрея Мак-
симова), которого публика уже знает 

по ролям в «Фишере» и «Слове паца-
на». Артист, который умеет быть зло-
вещим, задумчивым и, оказывается, 
очень весёлым, смешным. Невероятно 
пластичный, он «учится» человеческим 
пластике и мимике так, что дал бы фору 
Уиллему Дефо.

Может, это громко сказано, но никак 
не ожидаешь от Шарикова таких акро-
батических движений, при этом совер-
шенно логичных в рамках данной роли. 
Это существо пробует быть не просто 
человеком, а разными типами челове-
ка. Например, музыкантом — и Макси-
мов исполняет на гитаре блюз в стиле 
Леонида Фёдорова, а Преображенский 
в это время ворчит, что вообще-то у Бул-
гакова была балалайка, а не электроги-
тара. Или он становится гангстером, 
выхватывающим маузер при первом 
же поводе. Пьяницей, который таска-
ет домой собутыльников. Сотрудником 
службы «очистки» города от бездомных 
животных. Активным гражданином, 
строчащим доносы. Только вот на вой-
ну, громко заявляет Шариков, он точно 
не пойдёт, чем вызывает всеобщую ото-
ропь — в том числе в зрительном зале. 
Но все его маски — понятные ролевые 
модели, ни в одной из них он не задер-
живается надолго. Возможно, потому 
что ни одна из них не даёт ему в полной 
мере почувствовать себя человеком.

Культура

Густо из будущего
Фильм про Алису Селезнёву возглавил прокат

Юлия Фролова 

Л идером российского проката 
по итогам прошедших выходных 

ожидаемо стал блокбастер «Сто лет 
тому вперёд». Новые приключения 
Алисы Селезнёвой и Коли Герасимова 
заработали 307,9 млн рублей, а пару-
са «Летучего корабля» на пятой неделе 
проката развернулись в сторону вто-
рого места — 47,3 млн по итогам уикен-
да. Уверенно в лидерах вторую неделю 
держится дистопический триллер Алек-
са Гарленда «Падение империи» (28 млн 
рублей), а замыкают топ-5 австралий-
ский детектив «Город тайн: Исчезнув-
шая» (15,2 млн) и «Карина» (12,9 млн) — 
самый кассовый якутский фильм.

Успех новому фильму Алексан-
дра Андрющенко «Сто лет тому впе-
рёд» — современному прочтению од-
ноимённой фантастической повести 
Кира Булычёва — критики и эксперты 
предсказывали ещё на выходе из зала 
после пресс-показа. «Красочная и не-
стыдная история» — так в большин-
стве охарактеризовала новую кар-
тину пресса. Отдельно выделяли 
в списке достоинств игру молодых 
актёров Даши Верещагиной и Марка 
Эйдельштейна, а также Александра 
Петрова и Юру Борисова в роли кос-
мических пиратов.

«Сто лет тому вперёд» продолжает 
тренд на переосмысление советской 
классики, считает президент киносе-
ти «КАРО» Ольга Зинякова.

— Родителям хочется показать де-
тям любимых героев детства и най-
ти с ними общие точки соприкосно-
вения. Здесь прекрасный актёрский 
состав, к тому же зритель всегда ценит 
возможность посмотреть зрелищное 
кино непременно на большом экране. 
Именно так — по спецэффектам и мас-
штабу — будет выглядеть российское 
кино будущего. Подобные новинки 
противопоказано смотреть в домаш-
ней обстановке на маленьких экранах 
со скромным звуком и рядовыми тех-
ническими возможностями. Поэтому 
картина будет возглавлять прокат все 
майские праздники, это главный се-
мейный фильм в репертуаре, — сказа-
ла она «Известиям».

В день премьеры, 18 апреля, лента 
стартовала скромно — 34,4 млн руб-
лей, согласно данным ЕАИС. Для срав-
нения: лидер отечественного проката 
«Чебурашка» Дмитрия Дьяченко в пре-
мьерный день заработал 225 млн руб-
лей, показав второй результат сборов 

за один день за всю историю кинопро-
ката в стране. И, хотя фильм Андрю-
щенко, в отличие от хита Дьяченко, 
вышел не в первый день «новогодней 
битвы» — самого кассового времени 
для кинотеатров, «допинг» у Алисы 
Селезнёвой всё же был.

Накануне премьеры «Ста лет тому 
вперёд» десятки кинотеатров по ини-
циативе Ассоциации владельцев ки-
нотеатров приостановили показы но-
винок от ушедших из России западных 
студий в предсеансовом обслужива-
нии. Из расписаний уже пропала вто-
рая «Дюна» — рекордсмен теневого 
проката в России, значительно уве-
личивший кассу короткометражек 
«Остановка», «Улыбка» и «Митинг ON/
OFF». Как минимум на ближайший ме-
сяц, до 12 мая, космические пираты по-
бедили пиратов цифровых.

Собрав за первый уикенд 307,9 млн 
рублей, фэнтези-экшен Андрющен-
ко создал серьёзную конкуренцию 
для предыдущего лидера кинопро-
ката. Державшийся на вершине топа 
на протяжении четырёх недель «Ле-
тучий корабль» Ильи Учителя бросил 
якорь на второй строчке, так и не до-
стигнув заветного миллиарда руб-
лей. В период с 18 по 21 апреля сказ-
ка заработала 47,3 млн — почти в два 
раза меньше, чем неделей ранее. Со-

вокупные кассовые сборы «Летучего 
ко рабля» подросли до 971,8 млн руб-
лей, однако президент «КАРО» увере-
на, что фильм Учителя долетит к мил-
лиарду ещё до начала лета.

— Новинку ещё посмотрели не все, 
майские праздники дадут возмож-
ность зрителям исправить этот недо-
чёт, — сказала эксперт.

Самым кассовым зарубежным ре-
лизом прошедших выходных в России 
остаётся «Падение империи» Алекса 
Гарленда. Сборы дистопического 
триллера пополнились на 28 млн. Это 
по чти в два раза меньше, чем на его 
стартовой неделе, однако промежу-
точная касса фильма о новой граж-
данской вой не в США из альтернатив-
ной вселенной уже превысила в России 
100 млн рублей.

« МОЖЕТ, ЭТО 
ГРОМКО СКАЗА-
НО, НО НИКАК 

НЕ ОЖИДАЕШЬ ОТ ШАРИКО-
ВА ТАКИХ АКРОБАТИЧЕСКИХ 
ДВИЖЕНИЙ, ПРИ ЭТОМ ЛО-
ГИЧНЫХ В РАМКАХ ДАННОЙ 
РОЛИ. ЭТО СУЩЕСТВО ПРО-
БУЕТ БЫТЬ НЕ ПРОСТО ЧЕ-
ЛОВЕКОМ, А РАЗНЫМИ ТИ-
ПАМИ ЧЕЛОВЕКА
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Спорт

Тайны мадридского удара
Что ждёт россиян на грунтовых супертурнирах

Сергей Подушкин 

В Мадриде на грунте 23 апреля старту-
ет теннисный супертурнир — в тече-

ние почти двух недель женщины будут 
играть в столице Испании на соревно-
ваниях WTA 1000, а мужчины — на «Ма-
стерсе». Естественно, особое внима-
ние приковано к лидерам российского 
тенниса, которые в дебюте грунтово-
го сезона, прямо скажем, не блеснули. 
С другой стороны, терять им в Мадри-
де особо нечего — в прошлом году здесь 
проявили себя только Вероника Кудер-
метова и Аслан Карацев, добравшиеся 
до полуфиналов.

�� ОТДЫХ ПОСЛЕ МОНТЕ-КАРЛО

Естественно, основное внимание при-
ковано к Медведеву. Даниил, как и пла-
нировал, пропустил турнир в Барселоне 
(его, кстати, выиграл норвежец Каспер 
Рууд в финале у Стефаноса Циципаса 
из Греции), поэтому отдыхал от тур-
ниров почти две недели после вылета 
в третьем круге в Монте-Карло от Ха-
чанова. Тогда, напомним, во время сво-
их игр с французом Гаэлем Монфисом 
и Кареном он жаловался на судейские 
ошибки, причём порой не сдерживал 
эмоций. В частности, в решающий мо-
мент матча с Хачановым судья на вы-
шке даже оштра фовал Даниила на очко.

Медведев в прошлом неоднократ-
но говорил о своей нелюбви к земля-
ным кортам, однако в последнее время 
немного смягчил риторику. Во мно-
гом из-за победы на «Мастерсе» в Риме 
в 2023-м. Ещё немаловажный факт: к тре-
нерской команде Даниила присоединил-
ся специалист по грунту Жиль Симон.

— Симон, наверное, сильно отлича-
ется от других членов моей команды — 
и не только теннисных, — сказал «Изве-
стиям» Даниил Медведев. — Он очень 
много говорит, пытается объяснять. 
А я такой человек, что мне нужно объ-
яснять не много, а точно — иначе начи-
наю думать о слишком многих вещах. 
В теннисе такого допускать нельзя. По-
этому работа непростая и для него, и для 
меня и где-то надо идти друг другу на-
встречу. Жиль говорит очень много ин-
тересных вещей, старается привнести 
их в мою игру, обсуждая их с другим Жи-
лем — Сервара. И пока всё идёт хорошо. 
Посмотрим, как это будет работать.

На турнире в Риме в начале мая 
Медведеву предстоит защищать титул 
и 1000 рейтинговых очков, но в Мадриде 
в прошлом сезоне он выступил куда ме-
нее удачно — в четвёртом круге уступил 
соотечественнику Карацеву, заработав 
лишь 90 баллов. Так что вполне спосо-
бен превзойти тот результат, если, ко-
нечно, сумеет сохранить спокойствие 
на корте.

Результаты жеребьёвки в целом для 
четвёртой ракетки мира можно назвать 
положительными. Он начнёт турнир 
с победителем матча австралийца Кри-
стофера О’Коннелла и итальянца Мат-
тео Арнальди. Из сеяных до четвертьфи-
нала ему могут достаться американцы 
Себастьян Корда, Бен Шелтон и Алек-

сандр Бублик из Казахстана, которых 
нельзя назвать большими мастерами 
грунтового тенниса. Затем, правда, воз-
можен матч с Циципасом, но Стефанос 
наверняка подустал после недавних 
подвигов — титула в Монте-Карло и фи-
нала в Барселоне. К тому же в части сет-
ки греческого теннисиста присутству-
ет сам великий испанец Рафаэль Надаль, 
набирающий форму к «Ролан Гаррос».

Если всё сложится для Медведе-
ва идеально, то в полуфинале он идёт 
на итальянца Янника Синнера или дру-
гого героя последних недель Рууда (ти-
тул в Барселоне, финал в Монте-Карло). 
А среди тех, кто попробует остановить 
Синнера, будет и Хачанов — с итальян-
цем он может сыграть в четвёртом круге. 
В прошлом сезоне Карен в четвертьфи-
нале в Мадриде уступил испанцу Кар-
лосу Алькарасу. Янник, кстати, посеян 
под первым номером в связи с отказом 
от участия серба Новака Джоковича.

�� УДАСТСЯ ЛИ ПРЕРВАТЬ 
ЧЁРНУЮ ПОЛОСУ

Рублёв, проигравший четыре преды-
дущих матча и восемь последних сетов 
подряд, явно пока не выбрался из пси-
хологического пике после скандальной 
дисквалификации в февральском полу-
финале в Дубае против Бублика. После 
поражения на старте турнира в Монте-
Карло (от австралийца Алексея Попы-
рина 4:6, 4:6) он уступил и в своём пер-
вом матче и в Барселоне — американцу 
Брэндону Накашиме 4:6, 6:7. Хотя эпи-
зодически показывал неплохой теннис.

— Теннис сейчас очень сильно улуч-
шился и подравнялся, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» Андрей Рублёв. — 
Все играют на сумасшедшей скорости, 
все бьют с бешеной силой — что спра-
ва, что слева. Намного больше стало 
игроков, которые подают по 220 км/ч. 
Когда против таких выходишь — каж-
дому можно проиграть и у каждого вы-
играть. От этого увеличивается кон-
куренция. Раньше были явно топовые 
игроки и большая разница между ними 
и всеми остальными. А сейчас возьмём, 
например, Сашу Бублика. Не помню, 
на каком месте в рейтинге он сейчас 
стоит, входит ли в двадцатку (на 18-м. — 
«Известия»), но помню, что в конце про-
шлого года он был то ли 30-м, то ли даже 
40-м. А уровень у него такой, что на ка-
ком-нибудь харде в зале или на траве 
он может спокойно обыграть любого 
топ-игрока. И таких полно — которые 
стоят где-то 40–50-ми, но могут выдать 
один матч, либо турнир, либо месяц, ко-
гда могут обыгрывать любого. Раньше 
представить себе такое было нельзя. 
Поэтому мне трудно сказать, к чему та-
кое увеличение конкуренции приведёт.

Молодое пополнение
Турнир претендентов выиграл индийский гроссмейстер

Тимур Ганеев 

По итогам турнира претендентов-2024 
успех праздновал 17-летний Гукеш 

Доммараджу. Индийский гроссмей-
стер стал самым молодым претенден-
том на мировую шахматную корону. 
В Торонто ученик Виши Ананда выиграл 
четыре партии, особенно мощно нака-
тив на финише — 2,5 очка в трёх заклю-
чительных турах. На пол-очка от Гукеша 
отстали сразу три опытных топа: Ян Не-
помнящий, Хикару Накамура и Фабиано 
Каруана. Последний был максимально 
близок к тому, чтобы добиться права сы-
грать тай-брейк за первое место. Амери-
канец получил огромное преимущество 
в партии последнего тура перед Непом-
нящим, но не реализовал его. Получи-
лась ничья в пользу Гукеша.

Перед началом турнира претенден-
тов-2024 большинство экспертов схо-
дились во мнении, что его выиграет 
кто-то из опытных мастеров: Непом-
нящий, Каруана или Накамура. Ян по-
бедил на двух предыдущих претендент-
ских, Фаби и Хикару играли фактически 
домашний турнир, к тому же в статусе 
рейтинг-фаворитов. Однако Накамура 
провалил старт (0,5 из 2), а Каруана дол-
го не мог найти свою игру (всего одна 
победа в первом круге над Ниджатом 
Абасовым).

Непомнящий же демонстрировал 
феноменальную психологическую 

устойчивость. Спасся в нескольких тя-
желейших партиях, где его позиция вы-
глядела почти безнадёжно (особенно 
с Гукешем и Прагнанандхой в первом 
круге), в четвёртом туре захватил еди-
ноличное лидерство (после победы над 
Видитом), а затем был в дележе первой 
строчки почти до самого финиша.

Жаль, что россиянину дважды 
не удалось обыграть Абасова. Азербай-
джанский гроссмейстер оба раза до-
вольно уверенно сделал ничью. Другие 
претенденты набрали с ним больше оч-
ков, чем Ян (тот же Гукеш дважды обы-
грал представителя Азербайджана).

Впрочем, и без побед над явным 
аутсайдером Непомнящий вновь вы-
шел на чистое первое место за три тура 
до конца — после классной победы 
над Видитом. Но преимущество в пол-
очка растаяло уже на следующий день. 
В 12-м туре Ян не смог доставить серьёз-
ных проблем Прагнанандхе во фран-
цузской защите, где оценка позиции 

в целом не выходила за пределы равен-
ства. Россиянина догнали выигравшие 
свои партии Накамура (четыре побед-
ные партии во втором круге) и Гукеш. 
На пол-очка отставал Каруана, также 
накативший на финише.

За два тура до конца двукратный 
чемпион России Евгений Томашев-

ский говорил «Известиям», что ключе-
вой партией турнира станет противо-
стояние Гукеша и Алирезы Фирузджи: 
«Если гроссмейстер из Индии выигра-
ет, то тай-брейка, скорее всего, не бу-
дет». Так и получилось. Гукеш довольно 
легко обыграл потерявшего мотивацию 
иранца и смог стать единоличным лиде-
ром за тур до конца. Непомнящий сы-
грал вничью с Накамурой, прервав свою 
феноменальную серию, когда 40 туров 
подряд он был на чистом первом месте 
либо в группе лидеров на турнирах пре-
тендентов.

Таким образом, в последнем туре 
индийскому вундеркинду надо было 

не проиграть Накамуре, чтобы обеспе-
чить себе минимум тай-брейк. И он до-
бился этого без лишних нервов — фе-
номенальная выдержка для 17-летнего 
юноши. При таком раскладе Непом-
нящего и Каруану устраивала только 
победа в очной партии, позволяющая 
продолжить борьбу за первое место. Ян 
играл чёрными, рискнул, но получилось 
неудачно.

Фабиано получил значимый перевес 
(компьютер показывал +2,5), и практиче-
ски все комментаторы уже рассужда-
ли о тай-брейке американца и индийца 
в рапиде. Однако Ян проявил чудеса изо-
бретательности, а утомлённый Каруа-
на не справился с поставленными слож-
ными тактическими задачами — ничья.

Таким образом, Гукеш стал триумфа-
тором. Теперь самый молодой претен-
дент в истории шахмат сразится за ми-
ровую корону с Дин Лижэнем. Отметим, 
что на протяжении всего турнира экс-
перты сходились во мнении, что Гукеш 
показывает самую лучшую игру в То-
ронто.

«Тренерам доверяем и рассчитываем на максимальный результат»
Председатель совета директоров «Динамо» Дмитрий Гафин — о весенних результатах команды и критике Игоря Лещука

Алексей Фомин 

Ф утболисты московского «Динамо» 
близки к тому, чтобы спустя два года 

вновь завершить сезон в призовой трой-
ке чемпионата России. При этом ещё ме-
сяц назад подопечные Марцела Лички 
совсем немного отставали от лидирую-
щего петербургского «Зенита» и могли 
побороться за золото. Но дальше случи-
лись три поражения подряд. Неудачную 
серию клуб прервал лишь в конце про-
шлой недели, разгромив в гостях «Пари 
Нижний Новгород» (4:1). Сохраняют бе-
ло-голубые шансы и на победу в Кубке 
России, где 2 мая во втором этапе полу-
финала «Пути регионов» сыграют с мо-
сковским «Спартаком».

В интервью «Известиям» пред-
седатель совета директоров «Дина-
мо» Дмитрий Гафин объяснил, почему 
даже в ходе проигрышной серии клуб 
сохранял доверие главному тренеру 
команды Марцелу Личке, отметил, что 
команда поддержала вратаря Игоря 
Лещука после его крайне неудачного 
матча со «Спартаком» (1:2), а также под-
твердил интерес европейских клубов 
к нападающему Константину Тюкави-
ну и другим футболистам бело-голубых.

Во время недавней трёхматчевой серии 
поражений в чемпионате хоть на секун-
ду возникала мысль о смене главного 
тренера? Всё-таки перед победой над 
«Пари НН» «Динамо» при Личке набра-

ло ненамного больше очков, чем год на-
зад на аналогичном отрезке при Слави-
ше Йокановиче. А ведь его уволили ещё 
до окончания прошлого сезона.

До этой серии из трёх проигран-
ных матчей была серия из 14 игр без по-
ражений во всех турнирах — 11 в РПЛ 
и три в Кубке России. Но, к сожалению, 
этой весной случился неудачный отре-
зок после паузы на игры сборных. Сей-
час мы продолжили выигрывать в Куб-
ке и чемпионате. Полностью доверяем 
нашему тренерскому штабу.

То есть сравнение графика набора очков 
при Личке и Йокановиче вас не смутило?

Я не смотрю на графики и не срав-
ниваю. Важно лишь то, что происхо-
дит сейчас, и то, как завершится сезон. 
А смотреть на то, что было год назад или, 

допустим, восемь лет назад, не вижу 
смысла.

То есть к Личке полное доверие?
Мы все надеемся, что будут достиг-

нуты определённые результаты, кото-
рые руководство клуба поставило в за-
дачу тренерскому штабу. Это, во-первых, 
место в тройке чемпионата. Во-вторых, 
выход в финал Кубка России и победа 
в нём. Что касается оценок тренера, по-
вторю: тренерскому штабу мы доверяем 
и очень рассчитываем на то, что будем 
в каждом следующем матче достигать 
максимального результата.

Почему, на ваш взгляд, случилась эта се-
рия поражений в момент, когда «Динамо» 
приблизилось к первому месту?

Безусловно, надо делать анализ 
этой ситуации, но по окончании сезо-
на. А сейчас необходимо полностью 
сконцентрироваться на каждом следу-
ющем матче, идти от игры к игре в обо-
их турнирах.

В ближайшем туре чемпионата Рос-
сии у вас выездной матч с «Оренбур-
гом». На прошлой неделе «Динамо» там 
же играло в Кубке (4:2). Учитывая слу-
чившиеся в апреле в Оренбургской об-
ласти паводки, ваш клуб не поднимал 
вопрос о переносах прошедшего и бу-
дущего матчей?

Организаторы турниров и реги-
ональная власть — вот те, кто влия-

ет на подобные решения. Перено-
сить или не переносить матчи — это 
точно ре шает не гостевой клуб. Мы, 
естественно, перед кубковым матчем 
с «Оренбургом» общались с РФС как 
с организатором Кубка России по по-
воду безопасности и целесообразно-
сти. А теперь, перед матчем чемпио-
ната, общаемся с РПЛ. Контактируем 
также с самим «Оренбургом». Пони-
маем всю ситуацию, но повторю: воз-
можный перенос могут инициировать 
только местные власти или организа-
торы соревнований.

После недавнего поражения в дерби 
от «Спартака» резкой критике подверг-
ся Игорь Лещук за два гола в том матче. 
В «Динамо» рассматривают вариант об-
новления вратарской линии на следую-
щий сезон?

Мы считаем, что на сегодняшний 
день вратарская линия у нас укомплек-
тована качественными голкиперами. 
К сожалению, в нескольких послед-
них матчах мы наблюдали мандраж 
и ошибки, которые стоили команде 
очков. Конечно, в клубе этим обеспо-
коены. Задача наших вратарей — мак-

симально быстро вернуться на свой 
уровень и помочь команде в достиже-
нии целей.

При этом Игоря мы всей командой 
поддержали. Уверен, что он сам боль-
ше всех переживает эту неудачную для 
него и для всех нас ситуацию и вернёт-
ся на поле ещё более сильным футбо-
листом.

Со времён прошлогоднего ухода Арсе-
на Захаряна в «Реал Сосьедад» был ещё 
предметный интерес к футболистам 
«Динамо» от европейских клубов?

Да, у нас по нескольким футболи-
стам есть предметный интерес от ев-
ропейских клубов. Это говорит о том, 
что селекция в «Динамо» на высоте.

Константин Тюкавин среди них?
Знаю, что Костя находится в транс-

ферных листах у многих европейских 
клубов, это правда.

Какие у «Динамо» минимальные финан-
совые запросы по нему?

Никаких. У нас нет никаких запросов.

То есть нет даже минимальной трансфер-
ной суммы, за которую готовы отпустить 
Тюкавина в случае интереса к нему?

Мы сейчас говорим об абстрактных 
вещах. Если будет конкретный интерес, 
выраженный в официальном предло-
жении, тогда что-то можно будет об-
суждать.
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